

**Мониторинг СМИ РФ**

**по пенсионной тематике**

**07.11.2023 г.**



# Темы дня

* *Абхазия вернет Социальному фонду России 25 млн рублей, которые были получены неправомерно родственниками умерших пенсионеров в различные годы. Такое решение принял парламент республики. По данным отделения Пенсионного фонда России в Абхазии, общее количество граждан, незаконно получивших средства ПФР, превышает 600 человек. В марте 2023 года Совет Федерации одобрил закон о ратификации протокола к соглашению между Россией и Абхазией об усилении контроля за расходованием российских средств на выплату пенсий и доплат к ним гражданам России, постоянно проживающим в Абхазии,* [*пишет «Интерфакс»*](#А101)
* *Пенсионеров, которые накопили трудовой стаж в двухтысячных годах, предупредили о новом сюрпризе. Пожилые граждане смогут обеспечить для себя пересмотр их пенсионного дела. А решение на этот счет приняли на высшем уровне. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов. Речь идет о периодах стажа, которые пришлись на время после 2002 года. Такой стаж является особенным для граждан, потому что он был выработан уже в условиях новых правил начисления страховых пенсий,* [*сообщает PRIMPRESS*](#А102)
* *Пенсионерам, получающим свои выплаты на банковскую карту, рассказали о новых условиях. С ноября банки начали вводить для них новые условия. И это приведет к тому, что в ближайшее время пожилым людям начнут приходить уже другие суммы. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева. Новые условия, по ее словам, финансовые учреждения начали вводить по накопительным счетам. Это сберегательные инструменты, которые помогают гражданам снизить потери от инфляции и защитить свои средства от постоянного роста цен,* [*пишет PRIMPRESS*](#А103)
* *Россиянам рассказали о возможности выхода на пенсию по старому пенсионному возрасту, то есть в 55 лет женщинам и в 60 лет мужчинам. Уже в следующем году такой шанс будет у многих граждан. И для этого им придется написать заявление. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов,* [*сообщает PRIMPRESS*](#А104)*. Новые условия, по его словам, сложатся для граждан, которые достигнут пенсионного возраста по старому образцу. Несмотря на то что положения пенсионной реформы в нашей стране еще не вступили в силу полностью, определенные послабления для граждан уже есть.*
* *Государственная дума России приняла законопроект о повышении военных пенсий с октября 2024 года. Согласно документу, с 1 октября 2024 года размер денежного довольствия, который будет учитываться для исчисления пенсий, установлен на уровне 89,32 процентом. Сами пенсии увеличатся на 4,5 процентом. Подсчитано, что повышение военных пенсий затронет более 2,7 миллионов человек,* [*сообщает Pensnews.ru*](#А105)
* *Российские граждане, которые не имеют достаточного страхового стажа для получения пенсии, могут докупить пенсионные баллы, рассказала эксперт НИФИ Минфина России Ольга Дайнеко. В настоящее время жители РФ, у которых недостаточно стажа для назначения пенсии, могут претендовать только на пенсию по старости. Поэтому важно заранее оценить свой страховой стаж и ознакомиться с количеством накопленных пенсионных баллов,* [*передает АБН24*](#А106)
* *Российские пенсионеры имеют право на получение доплат к пенсии, о которых мало кто знает. Об этом заявил экономист Герман Ткаченко. Вместе с пенсией по старости россияне могут получать и доплаты к ней. Они могут быть региональными, тогда действие доплат ограничивается пределами субъекта Российской Федерации, а также федеральными, которые могут получить все пенсионеры без учета их места жительства,* [*сообщает «ФедералПресс»*](#А107)

**Цитаты дня**

* *Галина Морозова, председатель Совета директоров АО НПФ «Будущее»: «Несмотря на то, что программа долгосрочных сбережений запускается только в следующем году, ею уже интересуются многие крупные работодатели, спрашивают о возможности в рамках паритетных корпоративных пенсионных программ подключать ПДС. Это показывает, что уникальные преимущества программы (а это и софинансирование со стороны государства, повышенный налоговый вычет, возможность получить накопления досрочно) гораздо привлекательнее как для будущих участников программы - физических лиц, так и для юрлиц - работодателей. И в этом контексте индивидуальный пенсионный план со временем может быть интересен только гражданам с высоким уровнем дохода, рассчитывающим на большую пенсию»*
* *Егор Шкерин, коммерческий директор НПФ «Открытие»: «Фонд продемонстрировал плановые показатели с учетом усилившегося инфляционного давления и повышения ключевой ставки Банка России: доходность пенсионных накоплений и резервов по итогам отчетного периода находится на уровне 7,3% и 7,7% годовых соответственно 1,3. По предварительным оценкам, несмотря на ухудшение конъюнктуры финансового рынка, по итогам года мы рассчитываем на хороший рыночный результат для своих клиентов, благодаря консервативной инвестиционной стратегии и надежному составу портфеля с большой долей защитных инструментов»*
* *Сергей Миронов, депутат Госдумы РФ: «Повышение пенсионного возраста, отказ от индексации пенсий работающим пенсионерам, замораживание накопительных пенсий и, самое главное, пенсия ниже реального прожиточного минимума и непрозрачная система ее расчета. Вот что предлагает государство в обмен на пенсионные отчисления граждан. Неудивительно, что миллионы людей их вовсе не делают, предпочитая копить на старость самостоятельно. Тем самым государство лишается источника средств и мощного стимула для экономического роста»*

ОГЛАВЛЕНИЕ

[Темы дня 2](#_Toc150237548)

[НОВОСТИ ПЕНСИОННОЙ ОТРАСЛИ 13](#_Toc150237549)

[Новости отрасли НПФ 13](#_Toc150237550)

[Российская газета, 06.11.2023, Эксперт Морозова спрогнозировала исчезновение одной из программ долгосрочных пенсионных накоплений 13](#_Toc150237551)

[Новая государственная программа долгосрочных сбережений (ПДС) может полностью заменить один из пенсионных продуктов негосударственных пенсионных фондов (НПФ) - индивидуальный пенсионный план, который сегодня позволяет россиянам самостоятельно заботиться о своем финансовом будущем на пенсии. Такое мнение высказала председатель Совета директоров АО НПФ «Будущее « Галина Морозова. 13](#_Toc150237552)

[Ноябрьск 24, 03.11.2023, Как с помощью НПФ сохранить привычный уровень жизни на пенсии 14](#_Toc150237553)

[Чтобы на заслуженном отдыхе получать желаемую пенсию, эксперты советуют жителям ЯНАО задействовать сразу несколько уровней пенсионной системы и, самое главное, следить за своими накоплениями. Сюда относится не только страховая пенсия, но и накопительная, а еще - негосударственная, которая формируется с помощью НПФ. 14](#_Toc150237554)

[SakhalinMedia.ru, 03.11.2023, По итогам 9 месяцев 2023 года совокупная прибыль НПФ Открытие превысила 32,8 млрд рублей 15](#_Toc150237555)

[По данным на 30 сентябрь 2023 года совокупные активы НПФ «Открытие» (дочерняя компания банка «Открытие», входит в группу ВТБ) достигли 659,2 млрд рублей, совокупная прибыль составила 32,8 млрд рублей, превысив показатель за аналогичный период 2022 года на 21% [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.], сообщает ИА SakhalinMedia со ссылкой на пресс-службу банка «Открытие». 15](#_Toc150237556)

[Мой город-Сызрань, 06.11.2023, Сызранцам назвали оптимальный возраст для пенсионных накоплений 16](#_Toc150237557)

[Начинать заботиться о пенсионных накоплениях необходимо задолго до наступления пенсионного возраста. Таким мнением поделилась генеральный директор АО «НПФ Эволюция» Елена Тетюнина. 16](#_Toc150237558)

[Новости развития системы обязательного пенсионного страхования и страховой пенсии 17](#_Toc150237559)

[Парламентская газета, 05.11.2023, Кто получит надбавку к пенсии 17](#_Toc150237560)

[Кто из россиян может претендовать на дополнительные выплаты к пенсии и как их оформить? Об этом рассказываем в совместном проекте «Парламентской газеты» и Социального фонда России: специалисты СФР отвечают на вопросы, которые поступают в наше издание от читателей. 17](#_Toc150237561)

[Ваш Пенсионный Брокер, 07.11.2023, Социальный фонд в этом году оказал россиянам свыше 107 млн услуг 19](#_Toc150237562)

[Более 107 млн услуг оказано Социальным фондом (СФР) с начала года. Ежедневно специалисты фонда оформляют выплаты и различные меры поддержки десяткам тысяч россиян. Среди клиентов Соцфонда люди старшего поколения, ветераны, люди с инвалидностью, семьи с детьми и многие другие граждане, которым необходима поддержка и забота государства. Накануне Дня народного единства рассказываем о том, какие услуги россияне получают в самом крупном социальном ведомстве России. 19](#_Toc150237563)

[Парламентская газета, 06.11.2023, Соцфонд поможет с перерасчетом пенсий 20](#_Toc150237564)

[Куда обратиться за назначением пенсий и что делать пожилым людям, которые считают, что назначенная им выплата меньше той, которую они заработали? Об этом рассказываем в совместном проекте «Парламентской газеты» и Социального фонда России (СФР): специалисты фонда отвечают на вопросы, которые поступают в наше издание от читателей. 20](#_Toc150237565)

[Труд, 03.11.2023, Александр КИДЕНИС, Старики-разбойники против министра Силуанова 21](#_Toc150237566)

[Это было в 2019 году, когда сроки назначения пенсий женщинам и мужчинам, достигшим 55- и 60-летнего возраста, отодвинули с января на июль. Еще раз - заморозив индексацию уже назначенных пенсионных выплат тем, кто продолжал трудиться и после официального выхода на заслуженный отдых. 21](#_Toc150237567)

[Интерфакс, 03.11.2023, Абхазия вернет Соцфонду России 25 млн рублей неправомерно выплаченных пенсий 24](#_Toc150237568)

[Абхазия вернет Социальному фонду России 25 млн рублей, которые были получены неправомерно родственниками умерших пенсионеров в различные годы. Такое решение принял парламент республики. 24](#_Toc150237569)

[PRIMPRESS, 03.11.2023, Указ подписан. Пенсионеров, которые накопили стаж с 2002 по 2014 год, ждет сюрприз с 4 ноября 25](#_Toc150237570)

[Пенсионеров, которые накопили трудовой стаж в двухтысячных годах, предупредили о новом сюрпризе. Пожилые граждане смогут обеспечить для себя пересмотр их пенсионного дела. А решение на этот счет приняли на высшем уровне. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS. 25](#_Toc150237571)

[PRIMPRESS, 03.11.2023, «Придет другая сумма». Всех, кто получает пенсию на банковскую карту, ждет сюрприз с 4 ноября 26](#_Toc150237572)

[Пенсионерам, получающим свои выплаты на банковскую карту, рассказали о новых условиях. С ноября банки начали вводить для них новые условия. И это приведет к тому, что в ближайшее время пожилым людям начнут приходить уже другие суммы. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS. 26](#_Toc150237573)

[PRIMPRESS, 04.11.2023, И работающим, и неработающим. Пенсионерам объявили о рекордной индексации пенсий 26](#_Toc150237574)

[Пенсионерам рассказали о новой индексации пенсий, которую уже утвердили для пожилых граждан. Размер прибавки станет одним из самых внушительных за последнее время. А получить доплату смогут как неработающие, так и работающие люди. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS. 26](#_Toc150237575)

[PRIMPRESS, 05.11.2023, Указ подписан. Новая льгота вводится для пенсионеров, у которых пенсия ниже 37 145 рублей 27](#_Toc150237576)

[Пенсионерам рассказали о новой льготе, которую можно будет получить при определенных доходах. При этом планка установлена на высоком уровне, за счет добиться помощи смогут почти все пожилые граждане. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS. 27](#_Toc150237577)

[PRIMPRESS, 05.11.2023, Размер небольшой, но хоть так. Эту сумму получат все без исключения пенсионеры с 6 ноября 28](#_Toc150237578)

[Пенсионерам рассказали о новых денежных суммах, которые будут гарантироваться зачисляться на счета граждан уже с 6 ноября. Такую сумму смогут получить все пожилые люди, и за счет нее общий доход будет доведен до минимального уровня, сообщает PRIMPRESS. 28](#_Toc150237579)

[PRIMPRESS, 06.11.2023, И работающим, и неработающим. Пенсионеров обрадовали прибавкой в 2500 рублей с декабря 28](#_Toc150237580)

[Пенсионерам рассказали о прибавке к пенсии, получить которую можно будет уже с декабря. Доплату начислят только в том случае, если подать заявление. А рассчитывать на нее смогут как неработающие, так и работающие, но тут будет некоторая разница в условиях, сообщает PRIMPRESS. 28](#_Toc150237581)

[PRIMPRESS, 07.11.2023, Пенсионный возраст снизят до 55/60 лет уже в следующем году: россиян ждет большой сюрприз 29](#_Toc150237582)

[Россиянам рассказали о возможности выхода на пенсию по старому пенсионному возрасту, то есть в 55 лет женщинам и в 60 лет мужчинам. Уже в следующем году такой шанс будет у многих граждан. И для этого им придется написать заявление. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS. 29](#_Toc150237583)

[Pensnews.ru, 03.11.2023, Уже принято решение повысить выплаты группе пенсионеров в 2024 году 30](#_Toc150237584)

[Государственная дума России приняла законопроект о повышении военных пенсий с октября 2024 года, пишет Pensnews.ru. 30](#_Toc150237585)

[Pensnews.ru, 06.11.2023, Сотрудники Банка России будут получать дополнительную пенсию 30](#_Toc150237586)

[Министерство финансов России, которое имеет репутацию весьма прижимистого ведомства, когда речь идет о расходах, к примеру, на индексацию выплат пенсионерам, без особых проблем поддержало законопроект, согласно которому при Центральном банке России будет создан собственный пенсионный фонд, «средства которого можно будет использовать для дополнительного пенсионного обеспечения служащих регулятора», пишет Pensnews.ru. 30](#_Toc150237587)

[Российская газета, 07.11.2023, Ольга ИГНАТОВА, Адвокат рассказала, как добиться увеличения пенсии 31](#_Toc150237588)

[Одна из главных причин неправильного начисления пенсий коренится в ошибках при заполнении трудовых книжек. И если расчеты оказались неправильными, то пенсия может быть назначена меньше, чем она должна быть. Эту оплошность необходимо исправить. 31](#_Toc150237589)

[АБН24, 03.11.2023, Россиянам рассказали, как можно выйти на пенсию при недостаточном стаже 31](#_Toc150237590)

[Российские граждане, которые не имеют достаточного страхового стажа для получения пенсии, могут докупить пенсионные баллы, рассказала эксперт НИФИ Минфина России Ольга Дайнеко. 31](#_Toc150237591)

[Конкурент, 03.11.2023, Плюс 1,8 пенсионного балла. За что родителям увеличивают пенсию? 32](#_Toc150237592)

[Уход за первым ребенком в возрасте до 1,5 лет приносит дополнительно 1,8 пенсионного балла в год. Об этом рассказала эксперт Научно-исследовательского института Минфина РФ и портала «Моифинансы.рф» Ольга Дайнеко. 32](#_Toc150237593)

[Конкурент, 04.11.2023, Пенсионеров в скором будущем ждут существенные прибавки - кто в списках 33](#_Toc150237594)

[Уже в обозримом будущем российских пенсионеров ожидают существенные прибавки к пенсии. Об этом рассказали в Счетной палате РФ. Как пояснили специалисты ведомства, речь идет о традиционных индексациях. Так, например, уже менее чем через два месяца выплаты будут повышены на 7,5 процента. Произойдет это с 1 января 2024 г. - традиционная индексация пенсий неработающим пенсионерам. 33](#_Toc150237595)

[Конкурент, 07.11.2023, Россиянам решили выплатить по 10 000 рублей от ПФР в ноябре. Названа дата прихода денег на карту 33](#_Toc150237596)

[Российским гражданам рассказали о решении по выплатам от бывшего Пенсионного фонда. Получить в среднем по 10 тысяч рублей уже в ноябре смогут многие люди. И перечислять им средства теперь будут гораздо более оперативно, сообщает PRIMPRESS. 33](#_Toc150237597)

[Конкурент, 05.11.2023, В СФР сказали, что пенсионерам и не только нужно успеть сделать до 1 декабря 34](#_Toc150237598)

[В Социальном фонде России напомнили россиянам, которые имеют пенсионные накопления, что они могут сделать в ограниченный по времени срок. 34](#_Toc150237599)

[ФедералПресс, 03.11.2023, Экономист Ткаченко назвал малоизвестную прибавку к пенсии в 1000 рублей 34](#_Toc150237600)

[Российские пенсионеры имеют право на получение доплат к пенсии, о которых мало кто знает. Об этом заявил экономист Герман Ткаченко. 34](#_Toc150237601)

[spravedlivo.ru, 03.11.2023, Сергей Миронов: России нужна справедливая пенсионная система, чтобы вывести из тени миллионы работающих 35](#_Toc150237602)

[Власти РФ должны провести новую пенсионную реформу и отменить целый ряд несправедливых решений, которые загоняют «в тень» миллионы работающих россиян и лишают их будущих выплат, заявил Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ, руководитель партийной фракции в Госдуме Сергей Миронов. 35](#_Toc150237603)

[Капитал страны, 03.11.2023, Миронов: В России на пенсионеров нет денег 36](#_Toc150237604)

[Глава партии «Справедливая Россия - За правду» Сергей Миронов заявил, что депутаты его фракции отказались голосовать за продление нынешних тарифов в социальный фонд. По словам парламентария, партия выступает против регрессивной шкалы тарифов для пенсионных нужд. 36](#_Toc150237605)

[Рамблер, 04.11.2023, Заявление Малышевой вызвало возмущение телезрителей 37](#_Toc150237606)

[Елена Малышева является одной из самых популярных телеведущих. Выпуски ее программы «Жить здорово» собирают большую аудиторию, и в социальных сетях идет их широкое обсуждение. 37](#_Toc150237607)

[НОВОСТИ МАКРОЭКОНОМИКИ 38](#_Toc150237608)

[ТАСС, 03.11.2023, Все крупные компании в РФ привыкли хеджировать санкционные риски - Песков 38](#_Toc150237609)

[Российский крупный и средний бизнес уже привык хеджировать связанные с возможностью введения новых санкций риски. Об этом журналистам сообщил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя введение США очередных рестрикций против российских компаний. 38](#_Toc150237610)

[Ведомости, 03.11.2023, Новак: в резких действиях на рынке зимнего дизтоплива нет необходимости 38](#_Toc150237611)

[Правительство РФ рассматривает все меры по стабилизации цен на зимнее дизтопливо, но пока какие-либо резкие действия не требуются, заявил курирующий ТЭК вице-премьер Александр Новак. 38](#_Toc150237612)

[ТАСС, 03.11.2023, Кабмин РФ расширил возможности «Одного окна» для экспортеров и импортеров 39](#_Toc150237613)

[Правительство РФ утвердило постановление, которое улучшает возможности информационной системы «Одно окно» для участников внешнеторговой деятельности. В 2024 году будет расширено электронное взаимодействие оператора системы и ряда федеральных министерств и ведомств, следует из документа, который есть в распоряжении ТАСС. 39](#_Toc150237614)

[РИА Новости, 03.11.2023, Доверенные лица клиентов системно значимых банков будут подтверждать их операции - проект 40](#_Toc150237615)

[Законопроект, который позволит доверенным лицам клиентов - физлиц системно значимых банков подтверждать совершаемые от имени клиента операции, внесен в Госдуму, следует из ее базы данных. Его авторами выступили депутаты Наталья Костенко, Антон Гетта, Иван Демченко, Андрей Дорошенко («Единая Россия») и Анатолий Аксаков («Справедливая Россия - За правду»). 40](#_Toc150237616)

[ТАСС, 04.11.2023, Экономика РФ по итогам 2023 г. вырастет на 2,8% - Силуанов 41](#_Toc150237617)

[Рост российской экономики в 2023 году составит 2,8% после падения в прошлом году примерно на 2%. Об этом заявил министр финансов РФ Антон Силуанов, выступая на марафоне общества «Знание» в рамках выставки-форума «Россия». 41](#_Toc150237618)

[ТАСС, 03.11.2023, Бюджет РФ в ноябре может получить 583,3 млрд руб. нефтегазовых допдоходов 41](#_Toc150237619)

[Федеральный бюджет РФ в ноябре 2023 года может получить 583,3 млрд рублей дополнительных нефтегазовых доходов, сообщается на сайте Минфина. 41](#_Toc150237620)

[РИА Новости, 03.11.2023, Нефтяники в октябре не получили из бюджета РФ по топливному демпферу за сентябрь - Минфин 41](#_Toc150237621)

[Нефтяные компании в октябре не получали из российского бюджета выплат по механизму топливного демпфера за сентябрь, свидетельствуют данные Минфина РФ. 41](#_Toc150237622)

[РИА Новости, 03.11.2023, Объем ФНБ за октябрь сократился на 107,1 млрд руб, до 13,541 трлн руб - Минфин РФ 42](#_Toc150237623)

[Объем Фонда национального благосостояния (ФНБ) за октябрь сократился на 107,106 миллиарда рублей - до 13,541 триллиона рублей, а в долларах увеличился - на 5,119 миллиарда долларов, до 145,224 миллиарда долларов, следует из материалов на сайте Минфина РФ. 42](#_Toc150237624)

[ТАСС, 03.11.2023, Минфин РФ рассчитывает на привлечение иностранных инвестиций с помощью исламского банкинга 43](#_Toc150237625)

[Минфин рассчитывает на привлечение иностранных инвестиций благодаря работе инструментов исламского финансирования в рамках стартовавшего в ряде регионов эксперимента по партнерскому (исламскому) банкингу. Это станет свидетельством успеха эксперимента, сказал заместитель министра финансов РФ Алексей Моисеев на совещании по рассмотрению плана мероприятий по развитию партнерских (исламских) финансов в Татарстане. 43](#_Toc150237626)

[ТАСС, 03.11.2023, Минфин покажет на выставке «Россия» современные сервисы, упрощающие жизнь граждан 44](#_Toc150237627)

[Минфин РФ покажет на своем стенде в рамках Международной выставки-форума «Россия» современные сервисы, упрощающие жизнь предпринимателей и обычных людей, стенд откроет министр финансов России Антон Силуанов. Об этом сообщается в материалах на сайте Минфина. 44](#_Toc150237628)

[НОВОСТИ ЗАРУБЕЖНЫХ ПЕНСИОННЫХ СИСТЕМ 45](#_Toc150237629)

[Новости пенсионной отрасли стран ближнего зарубежья 45](#_Toc150237630)

[Trend, 03.11.2023, Министерство труда и социальной защиты о снижении пенсионного возраста в Азербайджане 45](#_Toc150237631)

[На нынешнем этапе вопрос о снижении пенсионного возраста для мужчин и женщин в Азербайджане не обсуждается. Об этом в пятницу говорится в ответе министерства труда и социальной защиты населения Азербайджана на запрос Trend относительно пенсионного возраста. 45](#_Toc150237632)

[Тренд, 04.11.2023, Трудовые пенсии будут проиндексированы в зависимости от размера среднемесячной зарплаты - Сахиль Бабаев 46](#_Toc150237633)

[К концу года станет известно, насколько увеличится размер среднемесячной заработной платы. Соответственно размеру среднемесячной заработной платы в ближайшие годы будет проводиться индексация трудовых пенсий. 46](#_Toc150237634)

[Тренд, 04.11.2023, Средний размер пенсии по возрасту превысит 500 манатов - Сахиль Бабаев 46](#_Toc150237635)

[В Азербайджане в следующем году средний размер пенсии по возрасту превысит 516 манатов. Как сообщает Trend, об этом сказал министр труда и социальной защиты населения Сахиль Бабаев во время обсуждения законопроекта о государственном бюджете Азербайджанской Республики на 2024 год на совместном заседании комитетов Милли Меджлиса по труду, социальной политике и экономической политике, промышленности и предпринимательству. 46](#_Toc150237636)

[Тренд, 06.11.2023, Внесена ясность в грядущие изменения в назначении пенсий в Азербайджане 47](#_Toc150237637)

[В Азербайджане будут продолжены реформы в целях обеспечения выполнения предстоящих задач по реализации пенсионного обеспечения посредством более совершенных механизмов, а также приведения системы в соответствие с современными вызовами. Как передает в понедельник Trend, об этом говорится в ответе министерства труда и социальной защиты населения Азербайджана на вопрос об изменениях в назначении пенсий. 47](#_Toc150237638)

[Кавказ Online, 06.11.2023, Армянские фермеры смогут накапливать пенсионный стаж наравне с горожанами 48](#_Toc150237639)

[В Армении намерены предоставить возможность самозанятым лицам, в том числе фермерам, декларировать свои доходы, совершать налоговые отчисления тем самым накапливать пенсионный стаж. 48](#_Toc150237640)

[NUR.KZ, 03.11.2023, Саткалиев ответил на предложение направить пенсионные деньги казахстанцев на инвестиции в энергопроекты 48](#_Toc150237641)

[Министр энергетики Алмасадам Саткалиев во время брифинга в Алматы прокомментировал предложение направить деньги ЕНПФ для инвестиций в энергетические проекты, передает NUR.KZ. 48](#_Toc150237642)

[Orda.kz, 03.11.2023, Снизить пенсионный возраст шахтеров: казахстанцы запустили петицию 49](#_Toc150237643)

[В Казахстане запустили петицию с требованием снизить пенсионный возраст шахтеров. Ее авторы уверены, что в современных реалиях горняки просто не доживают до выхода на заслуженный отдых, передает Orda.kz. Петиция появилась на портале Alash.online 31 октября. 49](#_Toc150237644)

[Голос народа, 05.11.2023, Экс-министр соцзащиты: старость казахстанцев абсолютно бесперспективна 50](#_Toc150237645)

[Дожить до пенсии в Казахстане - всего лишь полдела, тенденция такова, что гораздо большим квестом может стать задача выжить на пенсию. В этом уверен экс-министра социальной защиты населения РК Байкарим Тутенов. Почему? А так же - сколько будет получать на пенсии действующий министр - разбирался «Голос народа». 50](#_Toc150237646)

[Podrobno.uz, 03.11.2023, Пенсионный фонд создает все большую нагрузку на бюджет - эксперт 52](#_Toc150237647)

[Экономист Отабек Бакиров (Bakiroo), анализируя гигантские трансферты из бюджета в Пенсионный фонд, предложил реформировать действующую пенсионную систему, пока не наступила критическая ситуация, сообщает корреспондент Podrobno.uz. 52](#_Toc150237648)

[Красная Весна, 06.11.2023, Правительство Киева затеяло в 2024 году пенсионную авантюру - UNIAN 53](#_Toc150237649)

[Украинское правительство намерено в марте 2024 году выровнять украинским пенсионерам существующую несправедливую разницу в размерах пенсий, заявила 6 ноября пресс-служба кабинета министров Украины, сообщает украинское информационное агентство UNIAN. 53](#_Toc150237650)

[Новости пенсионной отрасли стран дальнего зарубежья 54](#_Toc150237651)

[Московский Комсомолец # Германия, 05.11.2023, Стало известно, когда и насколько возрастут пенсии 54](#_Toc150237652)

[Согласно официальной оценке, летом следующего года пенсионеры Германии могут рассчитывать на повышение своих «зарплат» на 3,5%. Об этом говорится в проекте отчета федерального правительства по пенсионному страхованию, который оказался в распоряжении Deutsche Presse-Agentur. 54](#_Toc150237653)

[Капиталъ, 04.11.2023, Базовый пенсионный фонд Китая сообщил о приросте инвестиций на 0,33% в 2022 году 55](#_Toc150237654)

[Базовый пенсионный фонд, управляемый фондом социального обеспечения Китая, заработал в 2022 году 5,1 млрд юаней, или 0,33%, по сравнению с приростом на 4,9% в 2021 году, сообщил в субботу Национальный совет фонда социального обеспечения. 55](#_Toc150237655)

[Грани.LV, 05.11.2023, 49% жителей Латвии не верят, что смогут прожить на свою пенсию 55](#_Toc150237656)

[В Латвии 52% жителей предполагают, что им придется работать по найму и в старости, а 49% не особо доверяют обеспеченной государством пенсии по старости, сообщили агентству LETA представители предприятия по управлению инвестициями Vairo со ссылкой на опрос, проведенный в сотрудничестве с исследовательским центром SKDS. 55](#_Toc150237657)

[NUR.KZ, 03.11.2023, Высокая инфляция может повлиять на развитие фондового рынка в Японии 56](#_Toc150237658)

[Высокий уровень инфляции и пересмотр пенсионной системы в Японии привели к тому, что молодые жители страны стали больше инвестировать в фондовый рынок, передает Bloomberg. 56](#_Toc150237659)

НОВОСТИ ПЕНСИОННОЙ ОТРАСЛИ

# Новости отрасли НПФ

## Российская газета, 06.11.2023, Эксперт Морозова спрогнозировала исчезновение одной из программ долгосрочных пенсионных накоплений

### Новая государственная программа долгосрочных сбережений (ПДС) может полностью заменить один из пенсионных продуктов негосударственных пенсионных фондов (НПФ) - индивидуальный пенсионный план, который сегодня позволяет россиянам самостоятельно заботиться о своем финансовом будущем на пенсии. Такое мнение высказала председатель Совета директоров АО НПФ «Будущее « Галина Морозова.

«Несмотря на то, что программа долгосрочных сбережений запускается только в следующем году, ею уже интересуются многие крупные работодатели, спрашивают о возможности в рамках паритетных корпоративных пенсионных программ подключать ПДС. Это показывает, что уникальные преимущества программы (а это и софинансирование со стороны государства, повышенный налоговый вычет, возможность получить накопления досрочно) гораздо привлекательнее как для будущих участников программы - физических лиц, так и для юрлиц - работодателей. И в этом контексте индивидуальный пенсионный план со временем может быть интересен только гражданам с высоким уровнем дохода, рассчитывающим на большую пенсию», - считает Галина Морозова.

Эксперт также отметила, что процесс оформления новой программы долгосрочных сбережений, которая стартует с 2024 года, должен быть для россиян максимально комфортным. И сейчас негосударственные пенсионные фонды, которые будут операторами этой программы, работают над этим.

«Сегодня перед государственными органами и негосударственными пенсионными фондами стоит перечень технических задач по подключению участников программы, учету софинансирования. К моменту запуска программы эти вопросы будут решены. Сложностей у граждан при подключении к программе не возникнет. Пенсионные фонды дадут россиянам возможность оформить программу как офлайн, так и онлайн», - отметила эксперт.

Напомним, с 1 января 2024 года в России стартует программа добровольных долгосрочных сбережений, которая позволит гражданам сформировать дополнительную «финансовую подушку безопасности» на пенсии. Программа включает стимулирующие меры со стороны государства (софинансирование в пределах 36 тыс. рублей в год), налоговые льготы (возможность оформить налоговый вычет с суммы до 400 тыс. рублей в год), а также право получить выплаты досрочно в особых жизненных ситуациях, например, при потере кормильца или в случаях тяжелых заболеваний.

<https://rg.ru/2023/11/06/ekspert-morozova-sprognozirovala-ischeznovenie-odnoj-iz-programm-dolgosrochnyh-pensionnyh-nakoplenij.html>

## Ноябрьск 24, 03.11.2023, Как с помощью НПФ сохранить привычный уровень жизни на пенсии

### Чтобы на заслуженном отдыхе получать желаемую пенсию, эксперты советуют жителям ЯНАО задействовать сразу несколько уровней пенсионной системы и, самое главное, следить за своими накоплениями. Сюда относится не только страховая пенсия, но и накопительная, а еще - негосударственная, которая формируется с помощью НПФ.

Пока в ЯНАО, да и по всей стране, жители не выработали у себя привычку целенаправленно откладывать на пенсию. Нежелание доверять свои накопления НПФ отчасти вызвано практикой незаконных переводов пенсионных накоплений между различными фондами.

В апреле этого года «Ноябрьск 24» рассказывал историю жительницы города, которая столкнулась с мошенничеством - ее пенсионные накопления были незаконно перечислены в крупный НПФ. В 2016-2018 годах подобные недобросовестные практики были широко распространены не только в нашем регионе - агенты ради получения комиссионного вознаграждения без согласия клиента переводили пенсионные накопления граждан из ПФР в негосударственные фонды или из одного НПФ в другой. Позднее законодательные пробелы были устранены, подобные инциденты с накоплениями россиян больше не повторялись, а все последние судебные разбирательства связаны с событиями как минимум пятилетней давности.

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ?

Помимо законодательного урегулирования вопроса, большой шаг в сторону оздоровления отрасли сделали и сами фонды. Так, НПФ «Будущее», один из крупнейших частных фондов в стране, после смены в 2019 году собственника, обновил состав топ-менеджмента, отказался от работы с пенсионными агентами, сфокусировался на улучшении клиентского сервиса и повышении доходности инвестиционного портфеля.

В целом вся ситуация в пенсионной отрасли в последние несколько лет кардинально изменилась к лучшему: сегодня рынок НПФ строго регулируется государством, на нем работают надежные игроки. Накопительные пенсии граждан сейчас не могут быть переведены из фонда в фонд без ведома собственников. Те в свою очередь могут заявить о своем желании перевести накопления, либо лично написав заявление в СФР (правопреемник - ПФР) (также это может сделать представитель собственника по нотариальной доверенности), либо в электронном виде через портал «Госуслуги».

ЗАЧЕМ СЛЕДИТЬ ЗА СВОИМИ НАКОПЛЕНИЯМИ?

В НПФ «Будущее» рекомендуют ноябрьцам регулярно проверять состояние своего пенсионного счета. Это можно сделать на портале «Госуслуги» в разделе «Извещение о состоянии лицевого счета СФР». Если вы уже знаете, какой НПФ управляет вашими накоплениями, то проверить состояние счета также можно в личном кабинете на сайте своего фонда.

Регулярная проверка счета позволит вам быть в курсе, на сколько увеличилась сумма ваших накоплений (с 2014 года действует мораторий на перечисление взносов работодателя на накопительную пенсию, и накопления увеличиваются в основном за счет ежегодно начисляемого фондом инвестдохода). Кроме того, во время проверки можно обнаружить наличие ошибок в ваших персональных данных, например, в написании фамилии, отчества и так далее. Оперативно обратившись в фонд, вы может их исправить. Сделать это лучше сразу, чем спустя много лет при оформлении выплаты.

ПРИНИМАЙТЕ ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ

Торопиться менять один фонд на другой не стоит, потому что при переводе средств досрочно (то есть ранее, чем через 5 лет после предыдущего перехода), можно потерять инвестдоход. Поэтому эксперты советуют не принимать спонтанных решений по смене страховщика, а тщательно изучить вопрос, взвесив все «плюсы» и «минусы».

Не стоит торопиться с принятием решения еще и потому, что с 2024 года стартует новая программа долгосрочных сбережений, реализовывать которую будут НПФ. В программу в качестве первоначального взноса можно будет внести те самые «замороженные» пенсионные накопления, таким образом их активизировав и задействовав в формировании дополнительной негосударственной пенсии.

<https://noyabrsk24.ru/novosti/2023/11/03/kak-s-pomoshch-iu-npf-sokhranit-privychnyi-uroven-zhizni-na-pensii>

## SakhalinMedia.ru, 03.11.2023, По итогам 9 месяцев 2023 года совокупная прибыль НПФ Открытие превысила 32,8 млрд рублей

### По данным на 30 сентябрь 2023 года совокупные активы НПФ «Открытие» (дочерняя компания банка «Открытие», входит в группу ВТБ) достигли 659,2 млрд рублей, совокупная прибыль составила 32,8 млрд рублей, превысив показатель за аналогичный период 2022 года на 21% [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.], сообщает ИА SakhalinMedia со ссылкой на пресс-службу банка «Открытие».

Застрахованными лицами - клиентами Фонда по обязательному пенсионному страхованию (ОПС) являются 6,9 млн человек, более 495 тысяч участников формируют в НПФ «Открытие» пенсию по негосударственному пенсионному обеспечению (НПО), общее количество клиентов - пенсионеров превышает 179 тыс. человек [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.]. Фонд выплачивает негосударственные пенсии 142,5 тыс. участников, количество застрахованных лиц, получающих пенсионные выплаты, составляет 36,8 тыс. человек: прирост по сравнению с аналогичным периодом 2022 года составил 12,7% [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.].

Объем пенсионных накоплений составляет 577 млрд рублей, объем пенсионных резервов - 73 млрд рублей [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.] Объем пенсионных выплат клиентам НПФ «Открытие» за 9 месяцев 2023 года составил 10,6 млрд рублей [согласно внутренним данным Фонда на 30.09.2023. - прим.ред.], из них 4,4 млрд рублей - по НПО и 6,2 млрд рублей - по ОПС [без учета выплат правопреемникам и выплат выкупных сумм - прим.ред.]. По сравнению с аналогичным периодом 2022 года совокупный объем пенсионных выплат Фонда вырос на 18%, а выплаты по ОПС - на 37%.

- Фонд продемонстрировал плановые показатели с учетом усилившегося инфляционного давления и повышения ключевой ставки Банка России: доходность пенсионных накоплений и резервов по итогам отчетного периода находится на уровне 7,3% и 7,7% годовых соответственно 1,3. По предварительным оценкам, несмотря на ухудшение конъюнктуры финансового рынка, по итогам года мы рассчитываем на хороший рыночный результат для своих клиентов, благодаря консервативной инвестиционной стратегии и надежному составу портфеля с большой долей защитных инструментов, - комментирует коммерческий директор НПФ «Открытие» Егор Шкерин.

Фонд регулярно успешно проходит стресс-тестирование Банка России, позволяющее оценивать достаточность активов для исполнения обязательств в случае развития возможных негативных сценариев на рынке. Также в конце августа 2023 года Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подтвердило рейтинг финансовой надежности АО «НПФ «Открытие» на уровне ruAАA, прогноз по рейтингу - стабильный.

<https://sakhalinmedia.ru/news/1616578>

## Мой город-Сызрань, 06.11.2023, Сызранцам назвали оптимальный возраст для пенсионных накоплений

### Начинать заботиться о пенсионных накоплениях необходимо задолго до наступления пенсионного возраста. Таким мнением поделилась генеральный директор АО «НПФ Эволюция» Елена Тетюнина.

Оптимальным возрастом будет 30 лет, в это время большинство специалистов уже сформировались в профессиональном плане и имеют стабильный доход, уверена эксперт.

В настоящее время средний возраст участника корпоративной программы, которая позволяет сотрудниками откладывать на пенсию вместе с работодателем, - более 50 лет. То есть россияне активно присоединяются к различным пенсионным программам всего за несколько лет до выхода на пенсию, поделилась она.

Эксперт считает важным повышать финансовую грамотность населения, особенно среди молодых россиян. Тетюнина уверена, что они должны задумываться о пенсионных накоплениях с момента получения стабильного заработка.

Откладывая деньги с 30 лет, россиянин после выхода на пенсию сможет рассчитывать на получение не менее 90 процентов от своего привычного дохода, отметила Тетюнина.

<https://www.mysyzran.ru/syzrantsam-nazvali-optimalnyj-vozrast-dlya-pensionnyh-nakoplenij>

# Новости развития системы обязательного пенсионного страхования и страховой пенсии

## Парламентская газета, 05.11.2023, Кто получит надбавку к пенсии

### Кто из россиян может претендовать на дополнительные выплаты к пенсии и как их оформить? Об этом рассказываем в совместном проекте «Парламентской газеты» и Социального фонда России: специалисты СФР отвечают на вопросы, которые поступают в наше издание от читателей.

ДОПЛАТА ЗА НЕТРУДОСПОСОБНЫХ РОДСТВЕННИКОВ

Если у пенсионера на попечении есть нетрудоспособные родственники и члены семьи, к пенсии предоставляют доплату. Речь в данном случае идет о близких родственниках - детях, внуках, братьях и сестрах до 18 лет. Если они учатся на дневном отделении, предельный возраст для получения доплаты составляет 23 года. Повышенная пенсия также полагается за родителей и супругов, если они уже достигли пенсионного возраста или имеют инвалидность, а их пенсия при этом ниже прожиточного минимума.

Доплата за одного родственника на попечении составляет треть фиксированной выплаты к пенсии. Сегодня это 2522,44 рубля в месяц. За двоих родственников сумма увеличивается вдвое, до 5044,88 рубля. При наличии у пенсионера трех человек на содержании к пенсии устанавливается доплата в размере полной фиксированной выплаты - 7567,33 рубля в месяц.

Доплату оформляют при первичном назначении пенсии. Если пенсионер начал заботиться о нетрудоспособных родственниках позже, для повышения пенсии необходимо подать заявление в Социальный фонд России и приложить документы, подтверждающие наличие иждивенцев. Например, свидетельство о рождении ребенка или свидетельство о заключении брака, справку с места учебы.

ВЫПЛАТЫ ПЕНСИОНЕРАМ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА И ИНВАЛИДАМ

При достижении пенсионером 80 лет или получении первой группы инвалидности размер страховой пенсии повышается. Доплату устанавливают только по одному из двух оснований, но в обоих случаях в размере 100 процентов фиксированной выплаты к пенсии - 7567,33 рубля в месяц.

Социальный фонд автоматически оформляет доплату после того, как пенсионер достиг 80 лет или получил первую группу инвалидности. Подавать заявление в фонд не нужно. Повышенная пенсия поступит со следующего месяца.

ПЕНСИИ УВЕЛИЧИТ КРАЙНИЙ СЕВЕР

Пенсионеры, отработавшие на Крайнем Севере не меньше 15 лет или 20 лет в приравненных местностях, получают пенсию в повышенном размере. Прибавка за работу на Крайнем Севере составляет 3783,67 рубля (50 процентов фиксированной выплаты к пенсии). За работу в приравненных северных районах доплата составляет 2270,20 рубля (30 процентов фиксированной выплаты).

Доплата не зависит от места жительства пенсионера - она сохранится за ним и при переезде в другие регионы. Надбавку назначают при оформлении пенсии или позже, после того, как появился необходимый северный стаж.

С 2024 года Социальный фонд планирует оформлять надбавку проактивно, без обращения со стороны пенсионера.

Кроме того, пенсионерам, живущим в северных местностях, пенсию повышают на районный коэффициент. Размер доплаты составляет от 15 процентов до 100 процентов фиксированной выплаты к пенсии: от 1135,10 до 7567,33 рубля в месяц. При переезде из северного региона начислять доплату прекращают.

НАДБАВКА ЗА СЕЛЬСКИЙ СТАЖ

Бывшие работники сельского хозяйства получают пенсию в повышенном размере. Доплата полагается только неработающим пенсионерам и составляет 25 процентов фиксированной выплаты - 1891,83 рубля в месяц. При этом стаж в данной отрасли должен составлять не менее 30 лет.

Сейчас доплата устанавливается при выходе на пенсию или позже, после того, как у пенсионера появляется необходимый стаж. В дальнейшем планируется оформлять доплату беззаявительно.

НЕ НИЖЕ ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА ПЕНСИОНЕРА

Все неработающие пенсионеры, доходы которых ниже прожиточного минимума в регионе, имеют право на социальную доплату к пенсии. Для определения размера доплаты учитываются все социальные выплаты и меры поддержки, получаемые помимо пенсии. Назначение социальной доплаты с 2023 года происходит в беззаявительном порядке.

ЧЕМ ПОМОЖЕТ ОТЛОЖЕННЫЙ ВЫХОД НА ПЕНСИЮ

Если выйти на пенсию позже или отказаться от ее выплаты на срок от года до 10 лет, размер выплаты станет выше за счет дополнительных коэффициентов. Чем дольше период отложенного выхода на пенсию, тем выше коэффициенты и, соответственно, размер пенсии. Размер надбавки в зависимости от времени выхода на пенсию составляет от 5,6 процента до 111 процентов фиксированной выплаты, или от 423,77 рубля до 8399,74 рубля в месяц.

ЕЖЕМЕСЯЧНАЯ ДЕНЕЖНАЯ ВЫПЛАТА

Оформляется гражданам, которые пользуются правом на федеральные льготы и меры поддержки: инвалидам, ветеранам Великой Отечественной войны и боевых действий, Героям России и СССР, Героям Труда и Соцтруда, полным кавалерам ордена Славы и ордена Трудовой Славы, чернобыльцам, а также другим пострадавшим от воздействия радиации.

Размер ЕДВ для каждой категории получателей разный. Большинству льготников ЕДВ предоставляются автоматически после того, как в Социальный фонд приходят данные о получении человеком права на льготу.

<https://www.pnp.ru/social/kto-poluchit-nadbavku-k-pensii.html>

## Ваш Пенсионный Брокер, 07.11.2023, Социальный фонд в этом году оказал россиянам свыше 107 млн услуг

### Более 107 млн услуг оказано Социальным фондом (СФР) с начала года. Ежедневно специалисты фонда оформляют выплаты и различные меры поддержки десяткам тысяч россиян. Среди клиентов Соцфонда люди старшего поколения, ветераны, люди с инвалидностью, семьи с детьми и многие другие граждане, которым необходима поддержка и забота государства. Накануне Дня народного единства рассказываем о том, какие услуги россияне получают в самом крупном социальном ведомстве России.

Востребованы среди граждан сервисы Социального фонда, связанные с предоставлением различных сведений. Для удобства практические все сервисы фонда по предоставлению информации переведены в электронный формат и доступны в личном кабинете на портале госуслуг. Работающим россиянам доступны сведения о пенсионных коэффициентах, стаже и отчислениях работодателей, а также о профессиональной деятельности. Семьи с детьми найдут в кабинете актуальную сумму неиспользованного материнского капитала.

Чаще всего граждане интересуются тем, какая пенсия у них сформирована, и запрашивают данные индивидуального лицевого счета. Пенсионеры и предпенсионеры могут получить через кабинет справки и выписки, подтверждающие оформление выплат и право на льготы.

Запросы также поступают на получение сведений из единой информационной системы социального обеспечения (ЕГИССО). Она позволяет узнать о существующих мерах поддержки, а также получить информацию по уже предоставляемым выплатам и пособиям. Всего в этом году Социальный фонд удовлетворил около 26 млн обращений граждан по различным видам сведений.

Свыше 89 млн услуг (83%) оказано в этом году с использованием электронного формата взаимодействия.

В числе приоритетных направлений работы фонда - развитие проактивного принципа оформления выплат без участия со стороны их получателей. Постепенно сокращается количество справок и подтверждающих сведений, которые необходимо представлять для оформления выплат и социальной помощи. За счет этого экономится время россиян и увеличивается скорость обслуживания. В этом году, например, Социальный фонд оформил единое пособие родителям более 10 млн детей. В большинстве случаев родителям достаточно было подать только заявление, остальные сведения фонд получил по межведомственному взаимодействию.

Развитие цифровых сервисов не отменяет прием граждан в клиентских службах Соцфонда и многофункциональных центрах. Тем более, что в офисах СФР активно применяются клиентоцентричные стандарты обслуживания. Специалисты делают все, чтобы граждане получали услуги быстро и комфортно. Обслуживание ведется по экстерриториальному принципу, большинство услуг можно получить в любом офисе независимо от места жительства. При этом сотрудники предоставляют услуги комплексно и всегда помогут клиенту получить сразу все положенные меры поддержки, а не только те, за которыми он обратился.

<https://pbroker.ru/?p=76164>

## Парламентская газета, 06.11.2023, Соцфонд поможет с перерасчетом пенсий

### Куда обратиться за назначением пенсий и что делать пожилым людям, которые считают, что назначенная им выплата меньше той, которую они заработали? Об этом рассказываем в совместном проекте «Парламентской газеты» и Социального фонда России (СФР): специалисты фонда отвечают на вопросы, которые поступают в наше издание от читателей.

КТО СМОЖЕТ ВЫЙТИ НА ПЕНСИЮ В 2024 ГОДУ

Страховую пенсию по старости в 2024 году назначат женщинам в возрасте 58 лет и мужчинам в возрасте 63 лет, проработавшим не менее 15 лет и накопившим 28,2 пенсионных коэффициента. После возникновения права на пенсию за ее назначением можно обратиться в любое время. Заявление нужно подать в личном кабинете на «Госуслугах», в клиентской службе СФР или МФЦ. Заявление также может направить работодатель с письменного согласия работника.

КОГДА ПОВЫСЯТ ПЕНСИЮ

В 2024 году неработающие пенсионеры могут ожидать увеличения размера пенсионных выплат на 7,5 процента. Индексация пенсий будет проведена с 1 января. Средний размер страховой пенсии по старости для неработающих граждан увеличится на 1628 рублей и составит 23 405 рублей.

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ КАЖЕТСЯ, ЧТО ПЕНСИЮ НЕ ТАК ПОСЧИТАЛИ

Если пенсионер полагает, что его пенсия должна быть больше, для начала стоит проверить данные, по которым рассчитаны выплаты. Соответствующая информация есть в справке о назначенной пенсии. В ней указан стаж, заработанные пенсионные коэффициенты и периоды работы, в течение которых формировалась пенсия. Справка всегда доступна в личном кабинете на портале «Госуслуг». Также ее можно получить в клиентских службах Социального фонда России или многофункциональных центрах.

Если в справке нет каких-то сведений о трудовой деятельности, хотя пенсионер точно знает, что они должны быть, следует обратиться в Социальный фонд. Специалисты фонда помогут уточнить недостающие сведения. Например, отправят запросы работодателям и в архивные организации, в том числе за границу, если у России есть договор о взаимном пенсионном обеспечении со страной. Если у самого пенсионера есть подтверждающие документы о периодах работы, стаже и зарплате, нужно представить их в Социальный фонд. Информация поможет подтвердить право на более высокие выплаты.

Обратиться в Социальный фонд для повышения выплат следует и в том случае, если в жизни человека появились новые обстоятельства, влияющие на размер пенсии. Например, пенсионер переехал жить на Север или у него появились нетрудоспособные родственники на содержании. В этих случаях к пенсии полагается прибавка.

ПО БОЛЕЕ ВЫСОКОЙ ЗАРПЛАТЕ

Если же все данные о стаже учтены, коэффициенты подсчитаны верно, а пенсия все равно кажется меньше, чем должна быть, пенсионеру стоит помнить о нескольких факторах, влияющих на размер пенсии. Например, если до 2002 года был период работы с хорошей зарплатой, можно представить в Социальный фонд справку за любые 5 лет подряд до указанного года. В этом случае пенсию пересмотрят с учетом более высокой зарплаты и на выходе может быть рост пенсионных выплат.

В стаж можно также включить так называемые социально значимые периоды жизни, когда человек не работает, но его пенсия все равно формируется. Среди таких периодов время, проведенное с ребенком после рождения до полутора лет, служба в армии по призыву или уход за инвалидом первой группы. Алгоритм такой же: нужно предоставить подтверждающие документы, периоды учтут на лицевом счете, после чего будет сделан перерасчет пенсии.

<https://www.pnp.ru/social/socfond-pomozhet-s-pereraschetom-pensiy.html>

## Труд, 03.11.2023, Александр КИДЕНИС, Старики-разбойники против министра Силуанова

### Это было в 2019 году, когда сроки назначения пенсий женщинам и мужчинам, достигшим 55- и 60-летнего возраста, отодвинули с января на июль. Еще раз - заморозив индексацию уже назначенных пенсионных выплат тем, кто продолжал трудиться и после официального выхода на заслуженный отдых.

Хотя они продолжали (и ныне продолжают!) отчислять со своей зарплаты полноценные взносы в федеральную пенсионную копилку, ныне Социальный фонд России. И страховые пенсии «трудоголиков» упали на четверть в сравнении с неработающими коллегами. Зато официальная численность трудящихся пенсионеров за минувшие после заморозки шесть лет снизилась с 14,2 млн до 7,3 млн человек. За последний год уволился еще примерно миллион.

В результате, по данным опросов Института Гайдара, 28% промышленных предприятий РФ испытывают дефицит работников (одно из самых высоких значений за последние три десятилетия). Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко призывает медиков, ушедших на заслуженный отдых, вернуться к пациентам: дефицит кадров по врачам составляет 25-26 тысяч, по среднему медперсоналу - более 50 тысяч человек. Глава Минобрнауки России Валерий Фальков плачется: в технических вузах катастрофически не хватает преподавателей-практиков с инженерным опытом реального производства на должности студенческих наставников. Минтруд создает в регионах бесплатные курсы дополнительного образования по трем десяткам дефицитных специальностей - в рамках федерального проекта «Старшее поколение». То есть, с одной стороны, россиян уговаривают дольше трудиться, но тех, кто продолжает работать, уже получив пенсии, другой рукой выталкивают с рынка труда.

Упрямый министр финансов Антон Силуанов цинично обвиняет самих пенсионеров. Мол, в стране проводились социальные опросы, доказывающие, что пенсионеров устраивает нынешняя ситуация: «пенсии поднимаются достаточно», а работодатели «не всегда предлагают достойный уровень оплаты». Однако источники своей информации министр не называет. Зато приводит еще две причины, из-за которых россияне на пенсии не работают: «люди предпочитают отдыхать по состоянию здоровья» и «необходим уход за внуками».

Хотя более-менее полноценно отдохнуть на среднероссийскую пенсию в 19 580 рублей нереально, а в ежегодных докладах Росстата «Социально-экономическое положение России» констатируется, что падение покупательной способности пенсий происходит «с нарастающей скоростью». Уход за внуками тоже требует расходов и подарков, а с начала 2023 года стоимость детских товаров в российских магазинах выросла на 17%.

Но Силуанов стоит на своем: «Эти три позиции как раз и являются основанием для того, чтобы пенсионеры оставались на пенсии, получали свои пенсионные выплаты и обеспечивали те потребности, по которым соцопросы были проведены». Любопытно, что в других странах, где пенсии многократно превышают российские (у нас постыдное 42-е место между Казахстаном и Чили), доля работающих пенсионеров постоянно растет. В Литве в 2010 году работали 9% получателей пенсий по старости, в 2022-м их доля увеличилась до 12%. По данным тамошнего Фонда социального страхования (Sodra), наибольшее количество «трудоголиков» зафиксировано среди руководителей, высококвалифицированных рабочих и служащих, а также в сфере услуг.

В Германии доля работающих пенсионеров (от 65 до 70 лет) за последнее десятилетие выросла с 11 до 19%. Для их привлечения 70% немецких компаний предлагают пенсионерам работу на неполный рабочий день. В Великобритании все больше пенсионеров вынуждены работать, ибо «ощущают себя беднее, чем раньше», пишет пресса со ссылкой на Бюро национальной статистики. В Италии средний возраст пенсионеров с доходом от зарплаты превысил 69 лет, а был 65. Наиболее востребованной отраслью является сфера услуг. В Польше нынче лишь 60% жителей выходят на пенсию сразу после достижения пенсионного возраста, а несколько лет назад было 80%...

Из этого перечисления можно сделать вывод, что россияне - самый нетребовательный к уровню собственного благосостояния народ в Европе, и не только. Однако есть другая статистика. По данным Федеральной налоговой службы (ФНС), к началу мая 2023 года в России зарегистрировано более 7,4 млн самозанятых - почти 9% всего работающего населения страны. Эта категория появилась в нашей стране совсем недавно, еще в начале 2021 года число самозанятых едва достигало 2 млн, по большей части - в крупнейших городах страны. Но уже с нынешнего января их численность выросла до 8 млн. Основные сферы, в которых используется труд и налоговый режим самозанятых, - ремонт и строительство (14%), логистика и перевозки (12%), IT-сфера (11%), красота, здоровье, спорт (11%). Есть и другие популярные сферы - репетиторство, креативные индустрии, пошив одежды или информационные услуги. В качестве самозанятых регистрируются и кузнецы, диетологи, гувернантки, модели, даже шаманы.

Все эти люди трудятся и даже платят НПД (налог на профессиональный доход): 4% дохода при оказании услуг физическим лицам и 6% - при работе на юрлицо. Они не имеют права зарабатывать более 2,4 млн рублей в год (200 тысяч рублей в месяц), но, возможно, с 2024 года этот лимит повысят до 4,8 млн. Самозанятые не могут нанимать сотрудников, сдавать в аренду нежилые помещения и перепродавать товары.

Но главное: пенсионер, зарегистрированный в качестве самозанятого, не считается работающим, его трудовая (страховая) пенсия подлежит ежегодной индексации. Неудивительно, что в рядах самозанятых стремительно растут шеренги именно пенсионеров - по некоторым данным, их доля уже приближается к четверти. Что можно считать ответом «стариков-трудоголиков» министру финансов Антону Силуанову. И получается, что работающих пенсионеров в России нынче уже больше 9 млн человек. Причина простая: для них нашлась работа с сохранением индексации пенсии.

Раньше пенсионеры играли с Минфином в другие прятки: увольнялись с работы на месяц, чтобы получить пенсионную прибавку, затем возвращались на прежнее место. Но у этой схемы был существенный недостаток: чтобы получить индексационную прибавку к пенсии, приходилось отказываться как минимум от одной месячной зарплаты. А переход в самозанятые потерями не грозит.

С изменением правил игры начало расти и число претендентов в возрасте 50+ на рабочие места: уже нынешней весной, по данным кадрового портала hh.ru, количество резюме соискателей в возрасте от 50 до 60 лет выросло на 7%, а в возрасте от 60 лет и старше - на 21%. Что еще важнее: тогда же работодатели направили соискателям в возрасте старше 50 лет более 370 тысяч приглашений на свои вакансии - на 67% больше, чем в марте прошлого года, и в 2,5 раза больше, чем в марте 2021-го. То есть рынок труда в «старшем сегменте» начинает поворачиваться от работодателей к работникам. Одна из причин - появление возможности занять вакантные рабочие места самозанятыми. В объявлениях «требуется на работу тот или иной специалист» начинает появляться строчка: «на условиях самозанятости».

Пока это в порядке эксперимента, и средний доход самозанятых, включая пенсионеров, невелик: в 2022-м составил лишь 260 тысяч рублей в год - чуть побольше, чем по полторы пенсии в месяц. Но, возможно, именно эти деньги отразились на увеличении потребительского спроса на 5,5% уже в январе 2023 года, о чем сообщил Росстат. В Центре макроэкономического анализа и краткосрочного прогнозирования (ЦМАКП) полагают, что этому послужил рост трат на непродовольственные товары на 10% (включая новогодние подарки) и прирост спроса на продовольствие на 4%. А до этого спад потребительских расходов в целом по стране составил 3,8% в годовом выражении.

Спросим у искусственного интеллекта!

Этот электронный помощник и консультант ныне применяется в конструкторских бюро и архитектурных мастерских, управлении дорожным движением и логистике, оптовой и розничной торговле, военном деле, в медицине и т. д. Министерство цифрового развития уже предлагает начать использование технологий ИИ в государственном управлении для решения наиболее сложных комплексных задач. А некоторые СМИ попробовали оценить потенциал ИИ, предложив наиболее известным в стране нейросетям разобраться в нескольких спорных макроэкономических проблемах, над которыми трудятся ведущие научные лаборатории и институты в России и в мире. Не называя сети, мы предлагаем читателям «Труда» ответы ИИ на один из заданных вопросов: «Нужно ли индексировать пенсии работающим пенсионерам - если да или нет, то почему? Как справедливо решить эту проблему?».

Одна из нейросетей безапелляционно заявила, что индексация работающим пенсионерам необходима, «так как они получают меньшую пенсию, чем неработающие пенсионеры». По мнению второй сети, если вернуть индексацию пенсий работающим пенсионерам, это увеличит нагрузку на пенсионную и бюджетную системы и может потребоваться увеличение соцвзносов со стороны работодателей. Есть также риски нарастания неравенства среди пенсионеров, ибо работающие пенсионеры получат дополнительный доход. Также потенциально возникают риски усугубления молодежной безработицы.

Третья из нейросетей настаивает: индексировать всем пенсии прежде всего было бы справедливо. Тем более что за счет индексации мы сохраним покупательную способность выплат. Это перестанет вынуждать часть пожилых работников увольняться с целью повышения пенсий, и тогда это поддержит экономическую активность в стране. Пенсионеры, которые продолжают работать, «вносят свой вклад в экономику» в виде налогов, взносов и произведенных товаров и услуг.

Еще одна нейросеть предлагает «установить максимальный возраст для индексации пенсий, чтобы ограничить число людей, имеющих право на индексированную пенсию». Или ввести некую «прогрессивную шкалу налогообложения для пенсионеров, которая учитывала бы их доходы и степень зависимости от пенсий».

А с учетом всех за и против каждая сеть ИИ советует «искать компромисс». Соображает, черт ее подери!

<https://www.trud.ru/article/03-11-2023/1557721_stariki-razbojniki_protiv_ministra_siluanova.html>

## Интерфакс, 03.11.2023, Абхазия вернет Соцфонду России 25 млн рублей неправомерно выплаченных пенсий

### Абхазия вернет Социальному фонду России 25 млн рублей, которые были получены неправомерно родственниками умерших пенсионеров в различные годы. Такое решение принял парламент республики.

«В раздел «Другие общегосударственные вопросы» бюджета Пенсионного фонда Абхазии вносится изменение, согласно которому 25 млн рублей будут направлены на возмещение излишне полученных родственниками умерших пенсионеров средств», - говорится в пояснительной записке к принятому во втором и окончательном чтении законопроекту о внесении изменений в закон «О бюджете Пенсионного фонда Абхазии на 2023 год».

По данным отделения Пенсионного фонда России в Абхазии, общее количество граждан, незаконно получивших средства ПФР, превышает 600 человек.

В марте 2023 года Совет Федерации одобрил закон о ратификации протокола к соглашению между Россией и Абхазией об усилении контроля за расходованием российских средств на выплату пенсий и доплат к ним гражданам России, постоянно проживающим в Абхазии. Закон затем подписал президент Владимир Путин.

В документе отмечалось, что объем излишне полученных сумм пенсий и доплат к ним за период с 2015 года по 30 июня 2022 года составил более 24,3 млн рублей (свыше 19,6 млн излишних сумм пенсий и более 4,7 млн доплат). Документ предполагает возвращение абхазской стороной излишне выплаченные пенсии и доплаты к ним.

<https://www.interfax.ru/world/928953>

## PRIMPRESS, 03.11.2023, Указ подписан. Пенсионеров, которые накопили стаж с 2002 по 2014 год, ждет сюрприз с 4 ноября

### Пенсионеров, которые накопили трудовой стаж в двухтысячных годах, предупредили о новом сюрпризе. Пожилые граждане смогут обеспечить для себя пересмотр их пенсионного дела. А решение на этот счет приняли на высшем уровне. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS.

Речь идет о периодах стажа, которые пришлись на время после 2002 года. Такой стаж является особенным для граждан, потому что он был выработан уже в условиях новых правил начисления страховых пенсий.

По словам эксперта, если раньше решающее значение при исчислении пенсий имел как раз стаж, и чем было его больше, тем лучше было для пенсии, то теперь размер выплаты регулируется в основном суммой пенсионных коэффициентов, которые высчитываются исходя из объема накопленных страховых взносов, которые перечислялись в Пенсионный фонд, а ныне в Соцфонд.

Именно из-за этого момента многие либо недосчитались части своих пенсий, либо вовсе лишились выплат, отметил Власов. Ведь многие работодатели не отчисляли взносы за своих работников в фонд, хотя на бумаге все выглядело иначе. К моменту достижения пенсионного возраста многие граждане обнаруживают, что им не хватает баллов для пенсии, хотя по стажу все выглядит достойно.

Но недавно на сторону пенсионеров встал Верховный суд, который принял новое решение, касающееся стажа с 2002 по 2014 год. Ситуация коснулась одного из пожилых граждан, которому не зачли как раз работу в это время. Мужчина был военнослужащим, но в указанные годы он работал на гражданке, при этом данных о страховых пенсионных взносах за такое время у специалистов не оказалось.

В итоге суды сразу нескольких инстанций отказали пенсионеру в перерасчете выплаты. Но высшая инстанция рассудила иначе. Судьи ВС РФ подчеркнули, что отсутствие сведений о взносах от работодателей не должно ущемлять пенсионные права граждан. А потому перерасчет должен быть назначен с учетом всего стажа, который не был засчитан. И такой же приятный сюрприз ждет всех обладателей такого стажа уже в ближайшее время.

<https://primpress.ru/article/106479>

## PRIMPRESS, 03.11.2023, «Придет другая сумма». Всех, кто получает пенсию на банковскую карту, ждет сюрприз с 4 ноября

### Пенсионерам, получающим свои выплаты на банковскую карту, рассказали о новых условиях. С ноября банки начали вводить для них новые условия. И это приведет к тому, что в ближайшее время пожилым людям начнут приходить уже другие суммы. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS.

Новые условия, по ее словам, финансовые учреждения начали вводить по накопительным счетам. Это сберегательные инструменты, которые помогают гражданам снизить потери от инфляции и защитить свои средства от постоянного роста цен. Причем, в отличие от вклада, распоряжаться деньгами в этом случае можно свободно: снять их оттуда в любой момент и не потерять проценты.

При этом в конце октября и начале ноября большинство банков улучшили условия по таким продуктам. Это произошло после того, как ЦБ повысил ключевую ставку. Так что теперь на таких счетах граждане будут видеть совсем другие цифры.

К примеру, Ренессанс банк повысил ставки по таким счетам и запустил новый, к названию которого добавили плюс. Положив средства на такой счет, можно будет получить 12 процентов годовых дохода. Подобная ставка будет действовать в течение первых трех месяцев. А в целом сейчас на финансовом рынке показатели доходности по таким инструментам стали достигать 14-15 процентов годовых.

По словам Киреевой, в ближайшее время банки начнут зачислять повышенные проценты на счета, которые действовали в течение октября. А это значит, что уже с 4 ноября пенсионеры увидят там совсем другие цифры. А если такого счета еще нет, его можно будет открыть и обеспечить себе таким образом дополнительную прибавку к пенсии.

<https://primpress.ru/article/106480>

## PRIMPRESS, 04.11.2023, И работающим, и неработающим. Пенсионерам объявили о рекордной индексации пенсий

### Пенсионерам рассказали о новой индексации пенсий, которую уже утвердили для пожилых граждан. Размер прибавки станет одним из самых внушительных за последнее время. А получить доплату смогут как неработающие, так и работающие люди. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS.

По его словам, новое повышение пенсий в нашей стране власти запланировали на весну следующего года. Речь идет о социальных выплатах, которые получают сразу несколько категорий пенсионеров.

«В параметрах бюджета на ближайшие три года, который уже почти принят, заложена индексация социальных пенсий в следующем году на уровне 7,5 процента. Это будет выше инфляции, которая ожидается по итогам текущего года. Индексация произойдет с 1 апреля. И ожидающийся показатель, о котором недавно объявили чиновники, станет одним из самых высоких за последние годы. Например, в 2019 году такие пенсии повышались всего на два процента, а в 2017 году индексация и вовсе составила лишь 1,5 процента», - рассказал Власов.

С апреля следующего года, по его словам, будут повышены как социальные пенсии по старости, так и по инвалидности, и по случаю потери кормильца. Причем индексация таких выплат, в отличие от страховых, не зависит от факта трудоустройства человека. Если прибавку к страховой пенсии могут получить лишь неработающие пенсионеры, то в данном случае ее начислят и работающим, и неработающим. Читайте также: Всем, у кого есть карта «Мир», дали срок до середины ноября. Потом будет поздно Действовать придется в ближайшие две недели

<https://primpress.ru/article/106524>

## PRIMPRESS, 05.11.2023, Указ подписан. Новая льгота вводится для пенсионеров, у которых пенсия ниже 37 145 рублей

### Пенсионерам рассказали о новой льготе, которую можно будет получить при определенных доходах. При этом планка установлена на высоком уровне, за счет добиться помощи смогут почти все пожилые граждане. Об этом рассказала пенсионный эксперт Анастасия Киреева, сообщает PRIMPRESS.

По ее словам, получить новую возможность для себя пожилые люди смогут на уровне своего региона. Во многих субъектах Федерации пенсионерам начали помогать с тем, чтобы решить их проблемы с зубами. Для граждан старшего возраста проводят зубопротезирование, причем бесплатно.

Получить такую услугу смогут сразу несколько категорий граждан. В первую очередь бесплатно вставить зубы, по словам эксперта, смогут те пенсионеры, у которых есть звание ветерана труда. Также льготу будут выдавать гражданам, которые были реабилитированы. Но, помимо этого, рассчитывать на нее смогут и предпенсионеры: то есть женщины от 55 лет и мужчины от 60 лет, у которых уже есть стаж для назначения страховой пенсии по старости.

А что касается неработающих пенсионеров, у них будут смотреть на доходы перед назначением льготы. Так, важно, чтобы пенсия человека, если он живет один, была меньше двух с половиной прожиточных минимумов. К примеру, в Московской области сейчас это 37 145 рублей. То есть если пенсия ниже, можно будет получить такую помощь.

Для того, чтобы оформить льгту, нужно будет сначала заручиться поддержкой врача. То есть важно будет предоставить справку, которая укажет, что пенсионеру нужно протезирование зубов. А после этого можно будет подать заявление в соцзащиту. Сделать это пенсионеры могут уже с началом рабочей недели, то есть с 6 ноября.

<https://primpress.ru/article/106535>

## PRIMPRESS, 05.11.2023, Размер небольшой, но хоть так. Эту сумму получат все без исключения пенсионеры с 6 ноября

### Пенсионерам рассказали о новых денежных суммах, которые будут гарантироваться зачисляться на счета граждан уже с 6 ноября. Такую сумму смогут получить все пожилые люди, и за счет нее общий доход будет доведен до минимального уровня, сообщает PRIMPRESS.

По словам специалистов, с началом новой рабочей недели, то есть с 6 ноября в России будет организован процесс перечисления социальных доплат к пенсии. Средства будут перечислять пенсионерам во всех регионах страны, и такие доплаты обычно финансируются из бюджетов на местном уровне.

Например, в подмосковном регионе и других частях центра страны такую денежную сумму пенсионерам начнут перечислять как раз с понедельника. Дополнительные средства будут поступать на счета определенных граждан, по которым уже составлены списки. Речь идет о пенсионерах, которые официально не работают, а их пенсия ниже уровня, который принято считать в регионе минимальным.

С этого года такая доплата назначается пожилым людям автоматически. И, к примеру, в том же подмосковном регионе минимум для пенсионеров сейчас установлен на уровне 14 858 рублей, а со следующего года он станет еще выше. То есть в ближайшее время пожилые люди будут получать такую сумму, чтобы общий доход у них был на этой планке. Как правило, речь идет о не очень большой цифре: 2-3 тысячи рублей.

Как уточнил пенсионный эксперт Сергей Власов, подобную сумму будет начислять на любой вид пенсии: как по старости, так и по случаю потери кормильца или по инвалидности. Причем рассчитывать на нее могут и работающие пенсионеры, которые уволятся с работы и попадут в списки социальной защиты населения.

<https://primpress.ru/article/106534>

## PRIMPRESS, 06.11.2023, И работающим, и неработающим. Пенсионеров обрадовали прибавкой в 2500 рублей с декабря

### Пенсионерам рассказали о прибавке к пенсии, получить которую можно будет уже с декабря. Доплату начислят только в том случае, если подать заявление. А рассчитывать на нее смогут как неработающие, так и работающие, но тут будет некоторая разница в условиях, сообщает PRIMPRESS.

Как рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, речь идет о доплате, которую можно получать за близких родственниках. В структуре Социального фонда есть прибавка, которую назначают ухаживающим за инвалидами. Она называется компенсационной выплатой, и ее размер составляет 1200 рублей в месяц, а если родители ухаживают за детьми, то сумма повышается уже до 10 тысяч.

Однако пенсионерам можно рассчитывать на доплату только в том случае, если близкий родственник находится на полном содержании. Чаще всего в таких случаях СФР рассматривает детей в возрасте до 23 лет. Если ребенку уже больше 18 лет, нужно будет доказать, что он учится на очной форме.

Но получать такую прибавку к пенсии можно также и за других родственников, и даже за супругов. Это подтверждается случаями из судебной практики. Например, доплату назначат мужу-пенсионеру за жену, если она тоже является пенсионеркой, нигде не работает, а вся ее пенсия уходит на лечение и медикаменты.

Для получения такой доплаты нужно подать заявление в фонд. Средства начнут перечислять на следующий месяц после подачи, то есть если обратиться сейчас, то деньги начнут поступать на счет пенсионерам уже в декабре.

Размер прибавки сейчас составляет чуть более 2500 рублей за одного родственника, а максимум можно получать деньги за трех, причем обоим пенсионерам, если это супруги. И рассчитывать на бонус могут даже работающие пенсионеры, только для них нюанс состоит в том, что размер доплаты у них будет на уровне того года, когда пожилой человек начал работать.

<https://primpress.ru/article/106551>

## PRIMPRESS, 07.11.2023, Пенсионный возраст снизят до 55/60 лет уже в следующем году: россиян ждет большой сюрприз

### Россиянам рассказали о возможности выхода на пенсию по старому пенсионному возрасту, то есть в 55 лет женщинам и в 60 лет мужчинам. Уже в следующем году такой шанс будет у многих граждан. И для этого им придется написать заявление. Об этом рассказал пенсионный эксперт Сергей Власов, сообщает PRIMPRESS.

Новые условия, по его словам, сложатся для граждан, которые достигнут пенсионного возраста по старому образцу. Несмотря на то что положения пенсионной реформы в нашей стране еще не вступили в силу полностью, определенные послабления для граждан уже есть. В итоге на пенсию в России женщины будут выходить в 60 лет, а мужчины в 65 лет, но многим удастся избежать этой участи.

Речь идет о снижении планки возраста до 55/60 лет, как это было в СССР, но при определенных условиях. Именно в таком возрасте граждане смогут получить свои пенсионные накопления все разом или в качестве ежемесячной выплаты как пенсию.

«На накопительную пенсию действие пенсионной реформы не распространяются, что было оговорено специальным указом президента. Это значит, что уже в следующем году такую выплату смогут получить женщины 1969 года рождения и старше, а также мужчины, рожденные в 1964 году и раньше», - рассказал Власов.

Рассчитывать на такую пенсию, по его словам, могут те, у кого были сформированы пенсионные накопления. Например, это могут быть участники соответствующей программы, которая действовала с 2002 года. А для получения самой выплаты важно будет обратиться в тот фонд, где хранятся накопления, и подать заявление. Причем не нужно будет подтверждать ни стаж, ни что-либо еще. А размер самой выплаты может составить как 3-5 тысяч рублей, так и 100 тысяч, если она будет единовременной.

<https://primpress.ru/article/106571>

## Pensnews.ru, 03.11.2023, Уже принято решение повысить выплаты группе пенсионеров в 2024 году

### Государственная дума России приняла законопроект о повышении военных пенсий с октября 2024 года, пишет Pensnews.ru.

Согласно документу, с 1 октября 2024 года размер денежного довольствия, который будет учитываться для исчисления пенсий, установлен на уровне 89,32 процентом. Сами пенсии увеличатся на 4,5 процентом.

Подсчитано, что повышение военных пенсий затронет более 2,7 миллионов человек.

Напомним, что в 2022 году пенсии военным пенсионерам были увеличены на 19,5 процентов, в 2023 году - еще на 10,5 процентов.

<https://pensnews.ru/article/9998>

## Pensnews.ru, 06.11.2023, Сотрудники Банка России будут получать дополнительную пенсию

### Министерство финансов России, которое имеет репутацию весьма прижимистого ведомства, когда речь идет о расходах, к примеру, на индексацию выплат пенсионерам, без особых проблем поддержало законопроект, согласно которому при Центральном банке России будет создан собственный пенсионный фонд, «средства которого можно будет использовать для дополнительного пенсионного обеспечения служащих регулятора», пишет Pensnews.ru.

Кстати, законопроект был разработан в Государственной думе, так как некоторых инициативных депутатов очень сильно озаботил социальный аспект работы сотрудников ЦБ РФ.

И вправду, работа у чиновников ЦБ тяжелая. Утром нужно курс рубля обвалить, сделав нищими еще миллионы россиян. В обед нужно сотни миллиардов долларов за границу помочь вывести российской элите. Вечером нужно с инфляцией побороться. Да так, что она опять стала двузначной. А еще нужно миллиарды рублей, изъятой у россиян и отечественной промышленности, перевести в валюту и отправить в закрома, где эти деньги будут заморожены. Если, конечно, их вновь не украдут, как было 300-400 миллиардами долларов и евро золотовалютных резервов. И так далее.

В подготовленном минфином же отзыве правительства на документ говорится, в частности, следующее:

«Проектируемые предложения позволят совершенствовать систему льгот Банка России, поспособствует эффективному разрешению задач привлечения и удержания персонала Банка России».

Поправки вносятся в статью 89 закона о ЦБ. Сейчас там говорится о том, что совет директоров регулятора создает пенсионный фонд для дополнительного пенсионного обеспечения служащих Банка России, а также организует страхование жизни и медицинское страхование своих служащих. В новой версии определяется, что совет директоров организует дополнительное пенсионное обеспечение и личное страхование служащих Банка России.

Особенно впечатляет фраза про «задачи привлечения и удержания персонала Банка России». То есть, выходит, что даже при нынешних намного более выше средних зарплатах у Центробанка большая текучка кадров? Или все-таки сотрудникам ЦБ не хочется уходить на заслуженный отдых с существующей пенсией? А она, отметим, и сейчас в разы превышает среднероссийскую.

Смущает не только повление возможности сотрудникам ЦБ получать дополнительную пенсию. Очень грустно становится и от скорости, с которой утверждаются новые льготы для далеко не бедной категории чиновников.

<https://pensnews.ru/article/10013>

## Российская газета, 07.11.2023, Ольга ИГНАТОВА, Адвокат рассказала, как добиться увеличения пенсии

### Одна из главных причин неправильного начисления пенсий коренится в ошибках при заполнении трудовых книжек. И если расчеты оказались неправильными, то пенсия может быть назначена меньше, чем она должна быть. Эту оплошность необходимо исправить.

«В первую очередь, необходимо вспомнить свою трудовую биографию и подумать, почему часть трудового стажа оказалась неучтенной. Например, если вы были в отпуске по уходу за ребенком, то он учитывается как трудовой стаж, но надо предоставить свидетельства о рождении детей», - пояснила «Российской газете» адвокат Ксения Айрапетова.

Если выяснилось, что Соцфонд не получил определенные документы о вашем трудовом стаже, попытайтесь раздобыть их самостоятельно, уточнила юрист. Для этого нужно обратиться в те структуры, которые могут располагать информацией о вашей трудовой деятельности или иной деятельности, которая засчитывается в качестве трудового стажа.

«После того, как вы соберете необходимые документы, надо подать заявление в Соцфонд о перерасчете трудового стажа и полагающихся пенсионных выплат», - добавила она. В некоторых случаях возникают сложности с самостоятельным сбором документов, и тогда можно обратиться за помощью к профессиональному юристу или в фирму, которая занимается помощью гражданам в решении вопросов, связанных с начислением пенсий и пенсионным обеспечением.

<https://rg.ru/2023/11/07/advokat-rasskazala-kak-dobitsia-uvelicheniia-pensii.html>

## АБН24, 03.11.2023, Россиянам рассказали, как можно выйти на пенсию при недостаточном стаже

### Российские граждане, которые не имеют достаточного страхового стажа для получения пенсии, могут докупить пенсионные баллы, рассказала эксперт НИФИ Минфина России Ольга Дайнеко.

В настоящее время жители РФ, у которых недостаточно стажа для назначения пенсии, могут претендовать только на пенсию по старости. Поэтому важно заранее оценить свой страховой стаж и ознакомиться с количеством накопленных пенсионных баллов.

Как сообщила эксперт НИФИ Минфина России и портала «Моифинансы.рф» Ольга Дайнеко, в следующем году для назначения страховой пенсии по старости россиянам нужно будет иметь минимум 15-летний трудовой стаж и индивидуальный пенсионный коэффициент (ИПК), равный 28,2 балла.

Если же возраст выхода на пенсию приближается, а стажа и пенсионных баллов недостаточно, их можно «докупить». Для этого необходимо самостоятельно перечислять добровольные страховые взносы на пенсионное обеспечение. Купить пенсионные баллы может только неработающий гражданин.

Минимальная сумма страховых взносов, на которую можно купить баллы за текущий 2023 год - 42,9 тысячи рублей (это примерно 1 балл). Максимальная сумма годовых взносов - 343 тысячи рублей (это 8,13 балла).

Важно отметить, что докупить возможно только обычный страховой стаж, подчеркнула Дайнеко. Специальный стаж, например «северный», купить не получится.

Кроме того, «докупить» недостающие баллы можно не только себе, но и другому человеку, например, жене.

<https://abnews.ru/news/2023/11/3/rossiyanam-rasskazali-kak-mozhno-vyjti-na-pensiyu-pri-nedostatochnom-stazhe>

## Конкурент, 03.11.2023, Плюс 1,8 пенсионного балла. За что родителям увеличивают пенсию?

### Уход за первым ребенком в возрасте до 1,5 лет приносит дополнительно 1,8 пенсионного балла в год. Об этом рассказала эксперт Научно-исследовательского института Минфина РФ и портала «Моифинансы.рф» Ольга Дайнеко.

Еще 3,6 балла и 5,4 балла в год начисляются во время отпуска по уходу за вторым и третьим ребенком в возрасте до 1,5 лет соответственно.

«Это касается только родителей - папы или мамы. Бабушка и дедушка могут оформить отпуск по уходу за ребенком и получать от работодателя выплаты, но это не будет влиять на размер их пенсии. То есть бабушке и дедушке пенсионные баллы начисляться не будут», - сказала Дайнеко.

Чем больше пенсионных баллов накопит человек, тем больше будет у него пенсия.

В 2024 г. для выхода на пенсию нужно заработать минимум 28,2 пенсионного балла. Если представить, что в семье три ребенка, и мама брала отпуск по уходу за каждым из них, она заработает дополнительно 10,8 балла. В 2024 г. один пенсионный балл стоит 133,05 руб. Значит, при выходе на пенсию в следующем году женщина сможет рассчитывать на увеличение своей пенсии на 1436,94 руб.

<https://konkurent.ru/article/63110>

## Конкурент, 04.11.2023, Пенсионеров в скором будущем ждут существенные прибавки - кто в списках

### Уже в обозримом будущем российских пенсионеров ожидают существенные прибавки к пенсии. Об этом рассказали в Счетной палате РФ. Как пояснили специалисты ведомства, речь идет о традиционных индексациях. Так, например, уже менее чем через два месяца выплаты будут повышены на 7,5 процента. Произойдет это с 1 января 2024 г. - традиционная индексация пенсий неработающим пенсионерам.

При этом в Счетной палате отметили, что уже в 2025 г. пенсии также будут проиндексированы, но уже дважды: сначала их повысят на 4,5 процента, а затем - на 2,2 процента.

При этом двойная индексация будет проведена и в 2026 г. - на 4 и 2,3 процента.

Благодаря таким мерам пенсии российских пенсионеров, включая и пожилых жителей Приморского края, в 2026 г. вырастут до отметки в 25 тыс. 590 руб.

<https://konkurent.ru/article/63134>

## Конкурент, 07.11.2023, Россиянам решили выплатить по 10 000 рублей от ПФР в ноябре. Названа дата прихода денег на карту

### Российским гражданам рассказали о решении по выплатам от бывшего Пенсионного фонда. Получить в среднем по 10 тысяч рублей уже в ноябре смогут многие люди. И перечислять им средства теперь будут гораздо более оперативно, сообщает PRIMPRESS.

Как рассказал финансовый эксперт Валерий Попов, речь идет о выплате от государства, которая была сформирована не так давно, в этом году. Это единое пособие, рассчитывать на получение которого могут семьи с детьми, а также беременные женщины. Средства начисляет бывший Пенсионный фонд (ПФР), который теперь входит в состав Социального фонда.

Для получения пособия важно доказать специалистам свою нуждаемость в деньгах от государства. То есть в первую очередь доходы на одного члена семьи должны быть ниже минимальных. Для каждого региона в этом плане своя планка. Также специалисты будут проверять список имущества, которое есть у родителей. А каждый из них должен работать или иметь уважительную причину для отсутствия трудоустройства.

При этом сейчас такую выплату, по словам эксперта, одобряют уже очень оперативно. Если раньше документы могли рассматривать неделями, то теперь этот процесс занимает буквально пару дней, а затем средства перечисляют на счет в течение нескольких рабочих дней.

Как отмечает Попов, тем, кому выплату одобрили на прошлой неделе, ее начнут зачислять на карты уже с 8 по 10 ноября. Сумма будет зависеть от материального положения семьи. Но в среднем по стране такое пособие назначают в размере около 10 тысяч рублей. Читайте также: Пенсионный возраст снизят до 55/60 лет уже в следующем году: россиян ждет большой сюрприз Для этого понадобится подать заявление в фонд.

<https://primpress.ru/article/106570>

## Конкурент, 05.11.2023, В СФР сказали, что пенсионерам и не только нужно успеть сделать до 1 декабря

### В Социальном фонде России напомнили россиянам, которые имеют пенсионные накопления, что они могут сделать в ограниченный по времени срок.

Речь идет о выборе нового страховщика для сохранения своих сбережений. Таким страховщиком может быть выбран либо СФР, либо любой негосударственный пенсионный фонд.

Кроме того, специалисты ведомства напомнили россиянам, что, согласно законодательству, сменить страховщика все желающие могут всего один раз в пять лет. Такая схема позволит копящему средства не потерять доходы от своих вложений.

Заявление на смену места размещения своих пенсионных накоплений россияне, включая и жителей Приморского края, могут подать до 1 декабря. Сделать это можно несколькими способами: лично или через портал «Госуслуги». При этом в СФР напомнили, что последний вариант доступен лишь тем, кто имеет усиленную квалифицированную электронную подпись.

«Обращаем ваше внимание, что средства пенсионных накоплений формируются:

- у работающих граждан 1967 года рождения и моложе за счет уплаченных работодателем страховых взносов в Пенсионный фонд России с 2002 по 2013 гг.;

- у мужчин 1953-1966 годов рождения и женщин 1957-1966 годов, чьи средства пенсионных накоплений формировались в 2002-2004 годах;

- у участников Программы государственного софинансирования пенсии;

- у тех, кто направил средства материнского капитала на формирование накопительной пенсии», - добавили в СФР.

<https://konkurent.ru/article/63156>

## ФедералПресс, 03.11.2023, Экономист Ткаченко назвал малоизвестную прибавку к пенсии в 1000 рублей

### Российские пенсионеры имеют право на получение доплат к пенсии, о которых мало кто знает. Об этом заявил экономист Герман Ткаченко.

«Размер выплаты зависит от того, пользуется пенсионер набором социальных услуг или предпочитает получать денежный эквивалент», - сказал Ткаченко.

Вместе с пенсией по старости россияне могут получать и доплаты к ней. Они могут быть региональными, тогда действие доплат ограничивается пределами субъекта Российской Федерации, а также федеральными, которые могут получить все пенсионеры без учета их места жительства.

Одна из таких федеральных доплат - ежемесячная денежная выплата, или ЕДВ. Претендовать на нее могут инвалиды, жертвы радиации, участники и инвалиды Великой Отечественной войны, ветераны боевых действий, Герои СССР, России или труда.

На сегодняшний день ЕДВ составляет 1 469 рублей 74 копейки.

Кроме того, участники и инвалиды ВОВ, вдовы ветеранов, бывшие узники концлагерей и люли, которые получили инвалидность вследствие ранения, имеют право на получение дополнительного ежемесячного материального обеспечения. Размер такой надбавки к пенсии составляет 500-1000 рублей в зависимости от категории получателя.

<https://fedpress.ru/news/77/economy/3278255>

## spravedlivo.ru, 03.11.2023, Сергей Миронов: России нужна справедливая пенсионная система, чтобы вывести из тени миллионы работающих

### Власти РФ должны провести новую пенсионную реформу и отменить целый ряд несправедливых решений, которые загоняют «в тень» миллионы работающих россиян и лишают их будущих выплат, заявил Председатель Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ, руководитель партийной фракции в Госдуме Сергей Миронов.

Он обратил внимание на данные, опубликованные в газете «Известия», о количестве самозанятых, которые уплачивают добровольные взносы на будущую пенсию, - таких всего 3% из восьми миллионов самозанятых. По мнению политика, статистика ставит диагноз и налоговой, и пенсионной системе России.

«Изначально Правительство пошло на, казалось бы, правильный шаг, создав льготный налоговый режим для самозанятых. Но при этом сохранило налоги для всех остальных. В итоге компании начали массово переводить сотрудников на льготный статус, снимая с себя отчисления в соцфонды. Аналогичным образом поступили и индивидуальные предприниматели, - напомнил политик. - Все хотят сэкономить, потому что в нынешних условиях малый и средний бизнес заработать толком не может, зато разориться на налогах и разных платежах государству и госмонополиям - вполне».

По словам Председателя СРЗП, еще больше доверие к пенсионной системе подрывают несправедливые решения, принятые в последние годы.

«Повышение пенсионного возраста, отказ от индексации пенсий работающим пенсионерам, замораживание накопительных пенсий и, самое главное, пенсия ниже реального прожиточного минимума и непрозрачная система ее расчета. Вот что предлагает государство в обмен на пенсионные отчисления граждан. Неудивительно, что миллионы людей их вовсе не делают, предпочитая копить на старость самостоятельно. Тем самым государство лишается источника средств и мощного стимула для экономического роста», - сказал парламентарий.

«Пока власть не перестанет рассматривать пенсионную систему как обузу, пока не пересмотрит свой «бухгалтерский» подход к пенсионерам и не отменит несправедливые и антинародные решения, доверие населения государству не вернется! Миллионы работающих так и будут работать «в тени», и это будет тормозить развитие экономики страны», - заключил Сергей Миронов.

<https://spravedlivo.ru/13688110>

## Капитал страны, 03.11.2023, Миронов: В России на пенсионеров нет денег

### Глава партии «Справедливая Россия - За правду» Сергей Миронов заявил, что депутаты его фракции отказались голосовать за продление нынешних тарифов в социальный фонд. По словам парламентария, партия выступает против регрессивной шкалы тарифов для пенсионных нужд.

«Все последние годы идет последовательное наступление на права пенсионеров. Сейчас пенсии быстро приближаются к порогу нищеты: если в 2020 году средняя пенсия превосходила прожиточный минимум на 65%, то в 2024 году отрыв составит лишь 61%, а в 2025 году - 54%, и дальше все будет снижаться. То есть добросовестно работал человек, имел высокую квалификацию или нет - скоро не будет иметь значения: все будут получать на пенсии минималку. При этом нам говорят, что в стране на пенсионеров нет денег», - посетовал депутат в телеграм-канале.

Миронов отметил, что одновременно с этим было принято решение ввести регрессивную шкалу страховых взносов. То есть, если размер зарплаты превышает 200 тысяч рублей, тогда взнос составит не 30%, а 15%.

«Но, позвольте, людей, получающих более 200 тысяч рублей, немного - 1,1 миллиона человек. Введение плоской шкалы взносов с этой узкой группы пополнило бы Социальный фонд не менее чем на 700 миллиардов рублей. Не надо брать лишнее. Надо ввести такие же сборы, как и с работников, которые получают в месяц по 20 тысяч рублей», - считает он.

Миронов добавил, что государство не хочет идти на это, поскольку при принятии плоской шкалы взносов придется платить «заоблачные пенсии менеджерам «Роснефти».

«Но те же самые чиновники-единороссы ввели правила, по которым в год можно заработать на пенсию не более 10 баллов. В то же время не учитывается трудовой стаж, превышающий 45 лет. Советские заработки рассчитываются с ограничением 1,2, чтобы, не дай бог, высокооплачиваемый рабочий не получил высокую пенсию. И при этом работающий пенсионер платит налоги, но не имеет с них ничего. В стране есть деньги на достойные пенсии - нет желания их платить, и у нас есть задача, чтобы такое желание возникло и такие решения были приняты», - заключил парламентарий.

<https://kapital-rus.ru/news/401367-mironov_v_rossii_na_pensionerov_net_deneg>

## Рамблер, 04.11.2023, Заявление Малышевой вызвало возмущение телезрителей

### Елена Малышева является одной из самых популярных телеведущих. Выпуски ее программы «Жить здорово» собирают большую аудиторию, и в социальных сетях идет их широкое обсуждение.

На этот раз теледоктора подписчики подвергли критике. Блог Елены Васильевны атакован возмущенными фолловерами: Малышева выступила с предложением о повышении пенсионного возраста.

«А она вообще кто? Чтобы решать, как жить населению огромной страны? Она что-нибудь тяжелее карандаша в руках-то держала? Не все же менеджеры-программисты, кто-то тяжести таскает, с химией работает! Если она врач, пусть на приеме посидит с больными!»

По мнению Елены, которая сама является пенсионеркой, его следует увеличить до 67 лет, - пишут dni.press.

«Продолжительность жизни людей увеличилась на 30-40 лет. И сегодня, когда в 55 лет женщина выходит на пенсию, совершенно очевидно, что еще 30-40 лет она проживет не работая, и с этим что-то надо делать», - заявила Малышева.

Знаменитая телеведущая Елена Малышева еще в 2016-м стала владелицей особняка в Нью-Йорке. Помимо этого жилья, у российского теледоктора, работающего долгие годы на федеральном канале, на Манхэттене имеются еще две квартиры. А приобрела их Елена Васильевна для своих взрослых сыновей - Юрия и Василия.

<https://news.rambler.ru/starlife/51716335-zayavlenie-malyshevoy-vyzvalo-vozmuschenie-telezriteley/>

НОВОСТИ МАКРОЭКОНОМИКИ

## ТАСС, 03.11.2023, Все крупные компании в РФ привыкли хеджировать санкционные риски - Песков

### Российский крупный и средний бизнес уже привык хеджировать связанные с возможностью введения новых санкций риски. Об этом журналистам сообщил пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя введение США очередных рестрикций против российских компаний.

«Санкции создают дополнительные проблемы. Но мы адаптировались к санкциям, мы научились хеджироваться от санкционных рисков», - сказал представитель Кремля.

«Любая крупная российская компания в любой сфере - в финансовой, производственной, строительной, добычной, транспортной - в настоящее время прежде всего в своей работе хеджируется от санкционных рисков и составляет план действий на случай попадания под санкции», - отметил Песков.

Представитель Кремля подчеркнул, что это делает «любая серьезная компания и даже менее серьезная». «Да, это приносит относительные проблемы, но мы научились их преодолевать», - заверил он.

Вашингтон в четверг расширил антироссийский санкционный список. В перечень были включены 37 физических и почти 200 юридических лиц, среди которых банки и промышленные предприятия. Как заявили в Минфине США, новые санкции направлены против военно-промышленного комплекса РФ и структур, которые его поддерживают. Включение в санкционный перечень означает заморозку активов в США и запрет американским гражданам и компаниям вести бизнес с его фигурантами.

## Ведомости, 03.11.2023, Новак: в резких действиях на рынке зимнего дизтоплива нет необходимости

### Правительство РФ рассматривает все меры по стабилизации цен на зимнее дизтопливо, но пока какие-либо резкие действия не требуются, заявил курирующий ТЭК вице-премьер Александр Новак.

В ходе общения с журналистами, передает «РИА Новости», его спросили, нужны ли экстренные меры по стабилизации ситуации на рынке зимнего дизтоплива, например, запрет экспорта керосина.

«Мы все эти меры, которые могут быть, рассматриваем. Мы считаем, что в настоящее время нет необходимости принимать каких-то экстренных мер», - ответил Новак.

16 октября Новак поручил российским нефтяным компаниям увеличить производство зимнего дизельного топлива. Кроме того, Новак поручил Минсельхозу совместно с региональными властями продолжить отслеживать цены посредников при продаже топлива аграриям. В проблемных регионах Федеральной антимонопольной службе (ФАС) было поручено организовать проверки снижения цен на АЗС и в мелкооптовом сегменте в соответствии с динамикой цен на бирже.

21 сентября правительство России ввело полный бессрочный («до стабилизации ситуации») запрет на экспорт дизтоплива и бензина. Но 6 октября были приняты дополнительные меры, среди которых - снятие ограничения на экспорт дизеля, доставляемого в морские порты трубопроводным транспортом, при условии, что компания поставляет на внутренний рынок не менее 50% произведенного топлива. Решение было принято для предотвращения затоваривания хранилищ, при этом мера позволит сохранить загрузку НПЗ, пояснял Новак.

Кроме того, кабмин решил восстановить топливный демпфер, увеличить долю продажи дизеля на бирже с 9,5 до 12,5%, а бензина 5-го класса - с 13 до 15%, а также ввести заградительную пошлину на нефтепродукты в размере 50 000 руб. за тонну для поставщиков, которые покупают продукты для перепродажи.

## ТАСС, 03.11.2023, Кабмин РФ расширил возможности «Одного окна» для экспортеров и импортеров

### Правительство РФ утвердило постановление, которое улучшает возможности информационной системы «Одно окно» для участников внешнеторговой деятельности. В 2024 году будет расширено электронное взаимодействие оператора системы и ряда федеральных министерств и ведомств, следует из документа, который есть в распоряжении ТАСС.

Так, оператор системы - Российский экспортный центр - будет получать новую информацию от Минпромторга, Минсельхоза, Минфина, и Росприроднадзора. Например, Минпромторг будет предоставлять оператору информацию о нереализованном остатке тарифных квот, Минсельхоз - сведения из разрешительного документа на ввоз химических средств для защиты растений, Минфин - данные о субсидиях и результатах отбора их получателей. Росприроднадзор, в свою очередь, будет предоставлять сведения из разрешительного документа на ввоз озоноразрушающих веществ и продукции, содержащей эти вещества.

Расширение межведомственного электронного взаимодействия позволит в дальнейшем расширить перечень государственных услуг, предоставляемых импортерам и экспортерам в рамках «Одного окна».

Информационная система «Одно окно» разрабатывалась с 2018 года и была запущена на базе платформы «Мой экспорт» в 2020 году. Она обеспечивает бизнесу онлайн-доступ к государственным и другим услугам, сопровождающим выход компаний на экспорт. Сейчас в системе функционирует более 80 сервисов, в том числе по предоставлению мер государственной поддержки, получению лицензий на экспорт ряда товаров и разрешительных экспортных документов. Также есть бизнес-услуги институтов развития экспорта и коммерческих организаций (например, сервисы по подбору электронных торговых площадок, получению аналитических материалов и исследований рынков, услуг логистики).

## РИА Новости, 03.11.2023, Доверенные лица клиентов системно значимых банков будут подтверждать их операции - проект

### Законопроект, который позволит доверенным лицам клиентов - физлиц системно значимых банков подтверждать совершаемые от имени клиента операции, внесен в Госдуму, следует из ее базы данных. Его авторами выступили депутаты Наталья Костенко, Антон Гетта, Иван Демченко, Андрей Дорошенко («Единая Россия») и Анатолий Аксаков («Справедливая Россия - За правду»).

Документ, согласно пояснительной записке, разработан «в целях предотвращения мошеннических действий на рынке финансовых услуг путем использования механизма дополнительной верификации при заключении гражданином - потребителем финансовых услуг договоров потребительского кредита (займа) и/или совершении иных финансовых операций».

Разработчики обращают внимание, что, согласно данным Банка России, за последние три года зафиксирован рост объема операций без согласия клиентов: в 2022 году злоумышленники похитили около 14 миллиардов рублей, что на 4% выше уровня 2021 года. В целях предотвращения финансовых потерь и снижения риска совершения мошеннических операций в отношении граждан - потребителей финансовых услуг, законопроектом вносится ряд изменений в закон «О банках (банковской деятельности)».

Согласно этим изменениям, системно значимые кредитные организации будут обязаны «обеспечить возможность клиента - физического лица путем оформления доверенности назначить третье (доверенное) лицо для получения подтверждения намерения этого клиента по осуществлению им с использованием дистанционных (цифровых) каналов банковских операций с банковских счетов (вкладов)».

В течение 12 часов с момента получения уведомления от банка о совершаемых от имени клиента с использованием дистанционных (цифровых) каналов операций по переводу денежных средств с банковских счетов (вкладов) такое доверенное лицо «совершает подтверждение (либо отклонение) операции клиента». В случае неполучения или несвоевременного получения от доверенного лица такого подтверждения либо отклонения данная операция подлежит отклонению банком.

Порядок информирования банком доверенного лица о совершаемых клиентом операциях, тарифы за такое информирование и порядок уведомления доверенным лицом банка о подтверждении или отклонении этих операций будет определяется соглашением между банком, клиентом и доверенным лицом. Однако все эти изменения не распространяются на операции, совершаемые с использованием сервиса быстрых платежей платежной системы Банка России, платежных карт и (или) электронных денежных средств.

«Принятие законопроекта путем информирования доверенного лица потребителя о совершаемой от его имени финансовой операции позволит предотвратить риски потерь потребителем денежных средств в результате финансового мошенничества, а также не допустить совершение деяний после получения от доверенного лица отказа в совершении от имени потребителя указанной операции», - поясняют разработчики.

## ТАСС, 04.11.2023, Экономика РФ по итогам 2023 г. вырастет на 2,8% - Силуанов

### Рост российской экономики в 2023 году составит 2,8% после падения в прошлом году примерно на 2%. Об этом заявил министр финансов РФ Антон Силуанов, выступая на марафоне общества «Знание» в рамках выставки-форума «Россия».

«В этом году мы будем иметь рост экономики почти под 3% - 2,8%. Мы полностью компенсировали то сокращение темпов роста, которое произошло в прошлом году, - на около 2% темпы роста сократились», - сказал он.

Министр отметил, что добиться подобных результатов было непросто, приходилось концентрировать ресурсы и на развитии ключевых отраслей, и на поддержке населения.

Силуанов также заявил, что вся работа правительства и финансового блока направлена на улучшение качества жизни населения.

Согласно прогнозу Банка России, темпы прироста ВВП РФ в базовом сценарии в этом году составят 2,2-2,7%. Согласно опубликованному Минэкономразвития прогнозу социально-экономического развития РФ, рост ВВП России в 2023 году ожидается на уровне 2,8%.

## ТАСС, 03.11.2023, Бюджет РФ в ноябре может получить 583,3 млрд руб. нефтегазовых допдоходов

### Федеральный бюджет РФ в ноябре 2023 года может получить 583,3 млрд рублей дополнительных нефтегазовых доходов, сообщается на сайте Минфина.

«Ожидаемый объем дополнительных нефтегазовых доходов федерального бюджета прогнозируется в ноябре 2023 года в размере 583,3 млрд руб. Отклонение фактически полученных нефтегазовых доходов от ожидаемого месячного объема нефтегазовых доходов по итогам октября 2023 года составило 37,8 млрд руб.», - говорится в сообщении.

## РИА Новости, 03.11.2023, Нефтяники в октябре не получили из бюджета РФ по топливному демпферу за сентябрь - Минфин

### Нефтяные компании в октябре не получали из российского бюджета выплат по механизму топливного демпфера за сентябрь, свидетельствуют данные Минфина РФ.

Демпфирующий механизм был скорректирован с 1 сентября со сроком действия до конца 2026 года. Согласно закону, выплаты нефтяным компаниям из бюджета РФ сокращались вдвое - в формулу расчета был введен понижающий коэффициент 0,5. Но позднее правительство РФ приняло решение восстановить с 1 октября топливный демпфер в прежнем объеме, изменив коэффициент 0,5 на 1,0.

В середине октября замминистра финансов Алексей Сазанов заявлял, что нефтяники в октябре не получат выплат по демпферу за сентябрь, так как условия для этого не были соблюдены - цены выросли сильнее допустимого.

Демпфирующий механизм был создан для сдерживания цен на топливо на внутреннем рынке в России. В общих чертах, если экспортная цена бензина и дизельного топлива выше условной внутрироссийской, то государство компенсирует нефтекомпаниям часть этой разницы, чтобы они не повышали цены в РФ. А если российские цены выше экспортных, то нефтяники делятся с государством частью своей прибыли от внутренних продаж топлива.

В августе этого года выплаты нефтяникам по этой статье были рекордными и составили 185,9 миллиарда рублей, в июле - 110,4 миллиарда, в июне - 78,6 миллиарда, в мае - 103,5 миллиарда, в апреле - 107,2 миллиарда, в марте - 96,7 миллиарда, в феврале - 108,7 миллиарда, в январе они были самыми маленькими в этом году - 47,9 миллиарда рублей. Таким образом, общая сумма выплат нефтяникам за январь-август составила 838,9 миллиарда рублей, а за январь-сентябрь она превысила 1 триллион рублей, достигнув почти 1,138 триллиона.

За весь прошлый год было выплачено 2,171 триллиона рублей.

## РИА Новости, 03.11.2023, Объем ФНБ за октябрь сократился на 107,1 млрд руб, до 13,541 трлн руб - Минфин РФ

### Объем Фонда национального благосостояния (ФНБ) за октябрь сократился на 107,106 миллиарда рублей - до 13,541 триллиона рублей, а в долларах увеличился - на 5,119 миллиарда долларов, до 145,224 миллиарда долларов, следует из материалов на сайте Минфина РФ.

«По состоянию на 1 ноября 2023 года объем ФНБ составил 13 541 231,5 миллиона рублей или 9,0% ВВП, прогнозируемого на 2023 год что эквивалентно 145 224,4 миллиона долларов», - говорится в материалах. При этом объем ликвидных активов Фонда (средства на банковских счетах в Банке России) составил эквивалент 6,938 триллиона рублей, или 74,411 миллиарда долларов (4,6% ВВП).

Объем ФНБ за сентябрь сократился на 55,2 миллиарда рублей - до 13,648 триллиона рублей, а в долларах - на 2,7 миллиарда, до 140,105 миллиарда долларов. Его ликвидная часть на 1 октября составляла 7,14 триллиона рублей, или 73,297 миллиарда долларов (4,8% ВВП).

На отдельных счетах по учету средств ФНБ в Банке России на 1 ноября было размещено 3,667 миллиарда евро, 279,8 миллиарда юаней, 261,8 миллиона рублей, 508,265 тонны золота в обезличенной форме. На депозитах в ВЭБе размещено 657,76 миллиарда рублей. Кроме того, 3 миллиарда долларов размещены в облигациях Украины, по которым страна допустила дефолт.

В ценных бумагах российских эмитентов, связанных с реализацией самоокупаемых инфраструктурных проектов, размещено 940,395 миллиарда рублей и 1,9 миллиарда долларов, в привилегированных акциях кредитных организаций - почти 329 миллиардов рублей. На субординированном депозите в Газпромбанке в целях финансирования самоокупаемых инфраструктурных проектов размещено 38,4 миллиарда рублей.

Еще 3,028 триллиона рублей вложено в обыкновенные акции Сбербанка, 92,79 миллиарда рублей - в обыкновенные акции «Аэрофлота», 137 миллиардов рублей - в обыкновенные акции «Дом.РФ», 467 миллиардов рублей - в привилегированные акции РЖД, 58,3 миллиарда рублей - в обыкновенные акции ГТЛК, 147,2 миллиарда рублей - в обыкновенные акции Банка ВТБ (ПАО). Кроме того, еще 60 миллиардов рублей вложено в облигации VK, а еще 185,7 миллиарда рублей - в облигации ООО «НЛК-Финанс».

Совокупный доход от размещения средств фонда в разрешенные финансовые активы, за исключением средств на счетах в Банке России, в 2023 году составил 348,9 миллиарда рублей, что эквивалентно 4,107 миллиарда долларов.

## ТАСС, 03.11.2023, Минфин РФ рассчитывает на привлечение иностранных инвестиций с помощью исламского банкинга

### Минфин рассчитывает на привлечение иностранных инвестиций благодаря работе инструментов исламского финансирования в рамках стартовавшего в ряде регионов эксперимента по партнерскому (исламскому) банкингу. Это станет свидетельством успеха эксперимента, сказал заместитель министра финансов РФ Алексей Моисеев на совещании по рассмотрению плана мероприятий по развитию партнерских (исламских) финансов в Татарстане.

«Рассчитываем на то, что принятие этого закона позволит привлекать иностранные инвестиции. <...> Мы, конечно, ждем, когда <...> бизнес найдет такой проект, найдет таких партнеров и приведет их в Россию, сможет реализовать проекты. И это будет, конечно, главным доказательством того, что этот закон был принят не зря, и все усилия, которые были потрачены вами и нами, они не прошли даром», - сказал Моисеев, отметив, что это станет одним из главных аргументов, чтобы признать эксперимент успешным.

Он также отметил, что на участниках эксперимента лежит высокая ответственность по выработке правильных подходов. Это, по словам Моисеева, позволит показать, что в результате применения такого способа финансирования могут быть достигнуты значительные результаты.

\*\*\*

О ЗАКОНЕ

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, позволяющий установить в Башкирии, Татарстане, Чечне и Дагестане экспериментальный правовой режим деятельности по партнерскому (исламскому) финансированию. Законом устанавливается двухгодичный срок проведения эксперимента (с 1 сентября 2023 года по 1 сентября 2025 года), который также может быть продлен правительством по согласованию с ЦБ РФ. Под исламским банкингом подразумевается ведение деятельности в соответствии с нормами ислама.

## ТАСС, 03.11.2023, Минфин покажет на выставке «Россия» современные сервисы, упрощающие жизнь граждан

### Минфин РФ покажет на своем стенде в рамках Международной выставки-форума «Россия» современные сервисы, упрощающие жизнь предпринимателей и обычных людей, стенд откроет министр финансов России Антон Силуанов. Об этом сообщается в материалах на сайте Минфина.

«4 ноября на ВДНХ начнет работу Международная выставка-форум «Россия». На площадке будут показаны важнейшие достижения страны. Технологическое развитие российской финансовой системы, современные сервисы и разработки, которые делают жизнь людей и предпринимателей проще и комфортнее, будут представлены на стенде Минфина «Финансовые технологии на службе людям» в павильоне «С». Откроет его министр финансов РФ Антон Силуанов», - говорится в сообщении.

По словам министра, на стенде будет представлена целостная государственная финансовая экосистема Минфина и подведомственных служб. «За 20 лет нам удалось изменить восприятие людей при общении с финансовыми органами за счет внедрения цифровых сервисов, которые способствуют более оперативному, комфортному и бесшовному взаимодействию людей с государством», - отметил глава Минфина.

Также 4 ноября министр финансов проведет специальную лекцию для молодежи в рамках федерального просветительского марафона «Знание. Первые», который проводит Российское общество «Знание», отмечается в сообщении. Марафон будет проходить с 4 по 6 ноября на площадке ВДНХ, он откроет образовательную программу Международной выставки-форума «Россия».

Отмечается, что гости стенда смогут посетить мастер-классы и встречи с экспертами по разным темам, а также познакомиться с современными мобильными приложениями и сервисами и протестировать их. Кроме того, гости выставки узнают про новые инструменты и возможности для сбережений и инвестиций с помощью калькулятора программы долгосрочных сбережений и других.

НОВОСТИ ЗАРУБЕЖНЫХ ПЕНСИОННЫХ СИСТЕМ

# Новости пенсионной отрасли стран ближнего зарубежья

## Trend, 03.11.2023, Министерство труда и социальной защиты о снижении пенсионного возраста в Азербайджане

### На нынешнем этапе вопрос о снижении пенсионного возраста для мужчин и женщин в Азербайджане не обсуждается. Об этом в пятницу говорится в ответе министерства труда и социальной защиты населения Азербайджана на запрос Trend относительно пенсионного возраста.

Было отмечено, что в Азербайджане, как и во всем мире, в результате улучшения условий жизни, развития здравоохранения и организации медицинских услуг в соответствии с международными стандартами, а также повышения безопасности труда и жизни в связи с развитием науки и техники, ожидаемая средняя продолжительность жизни неуклонно растет.

«В настоящее время во многих странах мира также установлен предел пенсионного возраста 65 лет и выше. В большинстве стран пенсионный возраст повышается поэтапно. Вопрос о снижении пенсионного возраста следует рассматривать вместе с окончательным возрастным пределом трудовой деятельности. Поскольку достижение пенсионного возраста является страховым случаем и означает, что человек не трудоспособен. Практика показывает, что число тех, кто получает пенсию длительное время после выхода на пенсию, достаточно велико (68,5 процентов пенсионеров по возрасту получают выплаты более 12 лет).

Согласно расчетам министерства и Всемирного банка, ожидаемая средняя продолжительность жизни в 2050 году составит 82,8 года для женщин и 79,8 года для мужчин (то есть срок выплат увеличится). Отметим также, что возраст выхода на пенсию в Азербайджане, как и в большинстве стран с примерно схожим уровнем социально-экономического развития (Россия, Казахстан и т.д.), увеличивается пропорционально увеличению средней продолжительности жизни, и направлен на дальнейшее повышение возрастного ценза в будущем», - говорится в ответе министерства.

<https://www.trend.az/azerbaijan/society/3820410.html>

## Тренд, 04.11.2023, Трудовые пенсии будут проиндексированы в зависимости от размера среднемесячной зарплаты - Сахиль Бабаев

### К концу года станет известно, насколько увеличится размер среднемесячной заработной платы. Соответственно размеру среднемесячной заработной платы в ближайшие годы будет проводиться индексация трудовых пенсий.

Как сообщает Trend, об этом сказал министр труда и социальной защиты населения Сахиль Бабаев во время обсуждения законопроекта о государственном бюджете Азербайджанской Республики на 2024 год на совместном заседании комитетов Милли Меджлиса по труду, социальной политике и экономической политике, промышленности и предпринимательству.

Министр отметил, что направление созданного страхового резерва на инвестиции началось с августа в соответствии с подписанными главой государства соответствующими указами и распоряжениями.

«До 1 ноября было размещено 600 миллионов манатов, а за последнюю неделю - еще около 200 миллионов манатов. Мы активно сотрудничаем с финансовыми учреждениями. Средства размещаются в основном на рынках капитала страны. Это также означает меры по поддержке развития рынков капитала», - добавил он.

<https://www.trend.az/business/3821115.html>

## Тренд, 04.11.2023, Средний размер пенсии по возрасту превысит 500 манатов - Сахиль Бабаев

### В Азербайджане в следующем году средний размер пенсии по возрасту превысит 516 манатов. Как сообщает Trend, об этом сказал министр труда и социальной защиты населения Сахиль Бабаев во время обсуждения законопроекта о государственном бюджете Азербайджанской Республики на 2024 год на совместном заседании комитетов Милли Меджлиса по труду, социальной политике и экономической политике, промышленности и предпринимательству.

Министр отметил, что в сводном бюджете на текущий год предусмотрен объем средств на социальные выплаты населению на 10% больше. «На это предусмотрено более 900 миллионов манатов. Большая часть этих средств направляется на пенсионное обеспечение и другие программы социальной поддержки», - добавил он.

<https://www.trend.az/azerbaijan/society/3821108.html>

## Тренд, 06.11.2023, Внесена ясность в грядущие изменения в назначении пенсий в Азербайджане

### В Азербайджане будут продолжены реформы в целях обеспечения выполнения предстоящих задач по реализации пенсионного обеспечения посредством более совершенных механизмов, а также приведения системы в соответствие с современными вызовами. Как передает в понедельник Trend, об этом говорится в ответе министерства труда и социальной защиты населения Азербайджана на вопрос об изменениях в назначении пенсий.

Было отмечено, что министерством совместно с соответствующими государственными органами в целях совершенствования системы пенсионного обеспечения, в том числе улучшения социального благосостояния пенсионеров, а также дальнейшего укрепления принципов социального страхования, обеспечения финансовой устойчивости государственного пенсионного обеспечения были осуществлены серьезные реформаторские меры.

«Только за последний год в качестве примера можно привести имеющие большое значение в этом направлении позитивные изменения в механизме исчисления и устранения капитального принуждения к пенсионному обеспечению лиц, занятых на работах с особо вредными и тяжелыми условиями труда, изменения в законодательстве об усилении пенсионного обеспечения лиц, имеющих право на трудовую пенсию по возрасту и на льготных условиях за детей.

Наряду с этим с 1 января 2023 года введен механизм повышения всех видов пенсий в едином порядке путем их индексации. Таким образом, обеспечено автоматическое повышение всех видов пенсий в начале каждого года. С этого года, после включения в ежемесячные пенсии лиц, получающих пенсии на особых условиях, 10 процентов, а также материальной помощи в размере 200 манатов, выплачиваемой в течение года другим пенсионерам, итоговые суммы пенсий были проиндексированы в соответствии с годовым темпом роста среднемесячной номинальной заработной платы. Кроме того, появилась возможность перерасчета и увеличения общего размера пенсий государственных служащих, военнослужащих и других лиц этой категории, путем перерасчета общей суммы их пенсии на основе капитала, накопленного ими в период работы или в момент увольнения в течение 6 лет после назначения пенсии.

В целях обеспечения выполнения предстоящих задач по осуществлению пенсионного обеспечения посредством более совершенных механизмов, а также адаптации системы к современным вызовам, будут продолжены дальнейшие реформы», - говорится в сообщении ведомства.

<https://www.trend.az/azerbaijan/society/3821498.html>

## Кавказ Online, 06.11.2023, Армянские фермеры смогут накапливать пенсионный стаж наравне с горожанами

### В Армении намерены предоставить возможность самозанятым лицам, в том числе фермерам, декларировать свои доходы, совершать налоговые отчисления тем самым накапливать пенсионный стаж.

Об этом сообщил глава Министерства труда и социальных вопросов республики Нарек Мкртчян в ходе обсуждения проекта государственного бюджета на будущий год по линии парламентских комиссий.

«Те из них, кто родился в 1974 году и позже, будут на общих основаниях участвовать в обязательной накопительной пенсионной системе, то есть государство будет софинансировать им пенсионные накопления», - рассказал Мкртчян.

Все изменения в пенсионном законодательстве Армении Минтруда и соцвопросов планирует предоставить в парламент страны для последующего вступления их в силу со второго полугодия 2024 года.

По данным Национальной статистической службы, в Армении проживает порядка 1 миллиона 82 тысяч сельских жителей, или приблизительно 37% населения страны.

Во времена Советского Союза стаж для сельчан начисляли на основе стажа работы в колхозах и совхозах, в которых состояли почти все из них. Также в целях поддержания занятости в селениях открывались промышленные предприятия, включая отделения заводов, находящихся в районных центрах.

<https://kavkasia.net/Armenia/2023/1699329456.php>

## NUR.KZ, 03.11.2023, Саткалиев ответил на предложение направить пенсионные деньги казахстанцев на инвестиции в энергопроекты

### Министр энергетики Алмасадам Саткалиев во время брифинга в Алматы прокомментировал предложение направить деньги ЕНПФ для инвестиций в энергетические проекты, передает NUR.KZ.

«В целом, в мире инвестиции в объекты энергетики являются надежными инвестициями. В целом по стране хорошая платежная дисциплина, у нас проводятся инвестиции и господдержка, понимание необходимости развития электроэнергетической отрасли. И если компания, управляющая пенсионными активами, решит инвестировать данные активы, то мнение министерства - пусть они изучают, какие бумаги они будут размещать, и принимать соответствующие решения.

Инвестиции в энергетику обязательно окупятся, потому что потребление только растет, вводятся новые объекты, новые климатические вызовы тоже связаны с увеличением потребления», - сообщил министр.

Он отметил, что все доходы энергетических объектов должны позволять, в первую очередь, содержать квалифицированный персонал, обеспечить все мероприятия по производству безопасности труда и экологическим мероприятиям.

«Второй приоритет - проведение качественной технической эксплуатации объекта. И третий - капитальный ремонт, программа развития и модернизации станций. Еще должен быть заложен определенный размер прибыли, который будет направлен ими на модернизацию активов и на приближение инвестиционной привлекательности отрасли, что является базовой основой для энергетической безопасности», - рассказал Саткалиев.

<https://www.nur.kz/politics/kazakhstan-economy/2043988-satkaliev-otvetil-na-predlozhenie-napravit-pensionnye-dengi-kazahstantsev-na-investitsii-v-energoproekty>

## Orda.kz, 03.11.2023, Снизить пенсионный возраст шахтеров: казахстанцы запустили петицию

### В Казахстане запустили петицию с требованием снизить пенсионный возраст шахтеров. Ее авторы уверены, что в современных реалиях горняки просто не доживают до выхода на заслуженный отдых, передает Orda.kz. Петиция появилась на портале Alash.online 31 октября.

Сейчас пенсионный возраст для мужчин, работающих в шахтах, составляет 63 года, а для женщин - 61 год, как и у остальных казахстанцев. Инициатор петиции предлагает снизить эту планку для горняков до 55 и 50 лет соответственно.

«Казахстан - единственная страна на постсоветском пространстве, где шахтеры не входят в льготный список и уходят на пенсию на 10-13 лет позже своих коллег из других государств. Профессиональный союз угольщиков «Казуглепроф» и отдельные представители отрасли, составляющие петиции к Минтруду и другим органам власти, уже много лет в один голос твердят об опасных и тяжелых условиях труда на рудниках и шахтах Казахстана и множестве профессиональных заболеваний, из-за которых шахтеры просто не доживают до пенсионного возраста», - говорится в петиции.

По мнению автора, выйти на пенсию досрочно за счет аннуитета у казахстанских горняков нет. В 2023 году необходимая для этого сумма составляет для 55-летнего мужчины - 8 млн тенге, а для 53-летней женщины - 10,5 млн тенге.

Автор петиции Сабина Амангельды - дочь шахтера. Ее отцу 59 лет, 30 из которых он работает проходчиком. По словам девушки, он не уходит из шахты, поскольку «президент обещал, что нас раньше отпустят на пенсию».

Напомним, в ночь на 28 октября в Караганде произошла крупнейшая по числу жертв трагедия. В результате взрыва на шахте имени Костенко, принадлежащей АМТ, погибли 46 горняков.

<https://orda.kz/snizit-pensionnyj-vozrast-shahterov-kazahstancy-zapustili-peticiju-378594>

## Голос народа, 05.11.2023, Экс-министр соцзащиты: старость казахстанцев абсолютно бесперспективна

### Дожить до пенсии в Казахстане - всего лишь полдела, тенденция такова, что гораздо большим квестом может стать задача выжить на пенсию. В этом уверен экс-министра социальной защиты населения РК Байкарим Тутенов. Почему? А так же - сколько будет получать на пенсии действующий министр - разбирался «Голос народа».

Казахстанской пенсионной системе в этом году исполнилось 25 лет. Возраст, солидный, общие накопления, по человеческим меркам, тоже немалые - почти 16,7 трлн тенге только за счет обязательных пенсионных взносов.

Вот только сколько накопил каждый из нас? И еще важнее - что останется нам на старость, с учетом инфляции?

Как предполагает Байкарим Тутенов, сущие копейки.

«Сейчас понятно, что речи о накоплениях даже не стоит - доходность ЕНПФ меньше уровня инфляции, то есть под вопросом даже сохранность будущих пенсий», - говорит экс-министр соцзащиты.

Он напоминает: Единый накопительный пенсионный фонд, за 10 лет своего единоличного владения накоплениями казахстанцев, совершил немало тактических ошибок, которые изрядно подкосили благосостояние будущих пенсионеров.

«Перечислять тактические ошибки ЕНПФ можно долго: вложение в непонятные банки, мизерные отчисления для самозанятых и так далее и тому подобное. Но самое главное, что меня тревожит сейчас, это сколько реально казахстанцев имеют накопления?», - говорит Тутенов.

Как отмечает экс-министр, за долгие годы ни разу не была опубликована статистика пополнения накопительных счетов. Мы знаем, что их чуть более 11 миллионов, но сколько из них пополняются каждый месяц, сколько - раз в квартал, сколько - раз в год, а сколько - вообще никогда?

Байкарим Тутенов предполагает, что отсутствие в открытом доступе такого рода информации - сигнал о том, что счетов, которые не пополняются вообще, в системе слишком много. Это значит, что миллионы казахстанцев в старости будут получать лишь минимальную пенсию, гарантированную государством.

Сейчас это 60% от прожиточного минимума или 24 341 тенге. Действующие пенсионеры получают больше, так как им в зачет идет стаж до 1998 года, но уже через 20 лет на пенсию начнут выходить те, у кого стажа до 1998 года нет. Это значит, что платить им будут только базовую от государства и поделенные на средние годы дожития пенсионные накопления. Тем, у кого пенсионных накоплений нет, соответственно, только базовую. В перспективе у государства есть планы довести базовую пенсию до величины прожиточного минимума, но это, в любом случае, вряд ли обеспечит казахстанцам безбедную старость.

А начиналось, как вспоминает Байкарим Тутенов, все очень даже неплохо. Он был одним из авторов концепции реформирования пенсионного обеспечения в 90-х годах, когда Казахстан только начинал свой самостоятельный путь.

«Там мы прописали очень четко и логично: лицензированием и управлением деятельностью пенсионных фондов занимаются органы социальной защиты. Свернули «не туда» мне кажется, в тот момент, когда управление пенсионными фондами передали в Нацбанк. Здравая логика пенсионного обеспечения была тут же потеряна. Потому что к пенсионерам и их благосостоянию Нацбанк не имеет никакого отношения. Да, прописано, что задача Нацбанка - сохранить и приумножить пенсионные накопления. Но на этом - все. Мы же подходили к вопросу принципиально иначе: кто должен делать эти обязательные пенсионные отчисления? И каким образом пенсионные накопления будут прирастать?», - вспоминает экс-министр.

Поэтому изначально пенсионные накопления планировалось пускать на развитие казахстанской экономики, а не только вкладывать в акции и облигации.

«Если бы эти деньги пошли на благо экономики нашего государства, наше государство приросло бы большим количеством предприятий, рабочих мест и заработной платой», - объясняет Тутенов.

По сути, это очень было бы похоже на советскую систему, в которой для каждого гражданина было рабочее место. Сейчас задача по ликвидации безработицы, конечно же, стоит перед государством, но создает рабочие места бизнес, у которого очень часто нет денег для развития.

«Наша пенсионная система сформировалась по принципу «Лебедь, рак и щука». У нас органы соцзащиты занимаются одним, Минфин - другим, Миннацэкономики - третьим... Нацбанк вообще четвертым. А надо было бы выработать комплексный подход к решению социальных проблем общества», - уверен Байкарим Тутенов.

Он, как человек системный, часто оформляет свои предложения в письма к госорганам, однако получает на них в основном отписки. Почему - экс-министр соцзащиты понять не может.

Мы же решили посчитать - а какая пенсия «светит» нам, ныне работающим, но рожденным после 1980 года?

Для расчетов взяли гипотетического молодого человека, родившегося в 1991 году. Предположим, что он начал работать в 18 лет, получает чуть больше, чем средняя месячная зарплата в Казахстане - 300 тысяч тенге, регулярно платит с этой суммы обязательные пенсионные взносы и ждет ежегодного роста зарплаты на 7%. Ну и, раз он такой молодец, то пусть еще и накопил уже чуть больше, чем необходимо для снятия части пенсионных накоплений на жилье и здоровье - 4,9 млн тенге уже лежит на его пенсионном счету.

Выйдет на пенсию этот гипотетический молодой человек в 2054 году и будет получать на руки 319 254 тенге. Неплохо. Одно «но»: его накопления ЕНПФ почему-то предлагает делить только на 15 лет. После 77 лет человеку останется только базовая пенсия в 48 680 тенге. Особо не пошикуешь...

Впрочем, на безбедную старость не может рассчитывать никто. Даже действующая министр труда и социальной защиты населения.

Мы решили посчитать примерную пенсию Светланы Жакуповой. Из открытых источников известны год рождения, год начала трудовой деятельности и примерная заработная плата министров - около 800 тысяч тенге. Неизвестно - это сумма «на руки» или до вычета всех налогов. Но, предположим, что министр труда и социальной защиты получает 1 млн тенге ежемесячно и ежегодно ее зарплата растет на 7%. Также предположим, что Жакупова накопила сумму порога достаточности для ее возраста и даже чуть больше. Допустим, на ее счету 9 млн тенге.

Но даже при всем при этом, выйдя на пенсию в 2031 году Светлана Жакупова будет получать около 245,5 тыс. тенге ежемесячно. Правда, и ей «шиковать» на накопленной отведено не так много лет, но после 80-летия у Светланы Кабыкеновны будет все же чуть больше, чем у нынешних 30-летних: кроме базовой пенсии у нее будет еще и солидарная. Итого - чуть менее 135 тыс тенге ежемесячно.

Не очень много, но лучше, чем среднестатистический 30-летний казахстанец.

<https://golos-naroda.kz/22319-eks-ministr-sotszashchity-starost-kazakhstantsev-absoliutno-besperspektivna-1699127287/>

## Podrobno.uz, 03.11.2023, Пенсионный фонд создает все большую нагрузку на бюджет - эксперт

### Экономист Отабек Бакиров (Bakiroo), анализируя гигантские трансферты из бюджета в Пенсионный фонд, предложил реформировать действующую пенсионную систему, пока не наступила критическая ситуация, сообщает корреспондент Podrobno.uz.

Дефицит пенсионного фонда увеличивается с каждым годом, а его давление и нагрузка на бюджет только увеличиваются, отмечает он.

Вот как росли трансферты из бюджета в Пенсионный фонд:

- 9,1 триллиона сумов в 2020 году

- 12,9 триллиона сумов в 2021 году

- 13,3 триллиона сумов в 2022 году

- 14 триллиона сумов в 2023 году (ожидается).

В бюджете на 2024 год трансферты в Пенсионный фонд для своевременного финансирования обязательств перед пенсионерами определены в размере 16 триллионов сумов. При этом прогноз доходов Пенсионного фонда на 2024 год составляет 46,8 триллиона сумов, а расходов - 63,1 триллиона сумов.

Прогнозы на ближайшие годы также не оптимистичны, трансферты в Пенсионный фонд из бюджета могут достичь 19 триллионов сумов в 2025 году и 23 триллионов сумов в 2026 году.

Число пенсионеров на 1 января 2023 года в Узбекистане составляло 4 346 000, а на 1 января 2024 года достигнет 4 585 000 (+239 000). Ожидается, что в следующем году число пенсионеров увеличится на 251 тысячу человек и к 1 января 2025 года достигнет 4 836 тысяч человек.

«Не следует забывать, что среди болезненных, но необходимых решений - проведение пенсионной реформы. Чем дольше мы будем откладывать решение, тем дороже будет компенсация», - подчеркивает экономист.

От редакции добавим, что решений в этом плане не так уж и много, и все они, к сожалению, непопулярные:

- увеличить возраст выхода на пенсию как во многих странах мира

- заморозить рост пенсий независимо от инфляции

- ввести дополнительные налоги, акцизы и пошлины.

Напомним, на днях стало известно, что в Узбекистане вновь обновляется система назначения пенсий. На этот раз изменений много, они будут вступать в силу постепенно начиная с января 2024 года и до марта 2025 года.

<https://podrobno.uz/cat/obchestvo/pensionnyy-fond-sozdaet-vse-bolshuyu-nagruzku-na-byudzhet-ekspert->

## Красная Весна, 06.11.2023, Правительство Киева затеяло в 2024 году пенсионную авантюру - UNIAN

### Украинское правительство намерено в марте 2024 году выровнять украинским пенсионерам существующую несправедливую разницу в размерах пенсий, заявила 6 ноября пресс-служба кабинета министров Украины, сообщает украинское информационное агентство UNIAN.

Агентство рассказало, что киевские чиновники, обсуждая новые правила индексации пенсии, часто употребляют слово «справедливость» и намерены сделать среднюю пенсию по стране в 6 тысяч гривен (15,5 тыс. руб.), однако, по мнению агентства, они за своей риторикой («мишурой», как назвало это агентство) пытались скрыть очевидное: денег катастрофически не хватает. По мнению агентства, без «замаскированных громким пиаром манипуляций, которые позволят правительству сэкономить на пенсионерах», не обойтись.

Аналитики агентства оценили проводимую правительством Украины «справедливую индексацию», что она предусматривала лишь смехотворное повышение выплат на фоне неустанного подорожания всех товаров.

Ссылаясь на информацию Пенсионного фонда, агентство сообщило, что по состоянию на 1 октября 2023 года общая численность пенсионеров на Украине составляла 10,5 миллионов человек, при этом средняя пенсия на Украине с начала года выросла почти на 16% - с 4 622 до 5 350 гривен (11,8-13,5 тыс. руб.). Однако, по данным Пенсионного фонда, около трети пенсионеров, получают выплаты от 2 до 3 тысяч гривен (5,15-7,7 тыс. руб.), еще почти 2,2 миллиона человек - от 3 до 4 тысяч гривен (7,7-10,5 тыс. руб.), а почти 64 тысяч пенсионеров получают менее 2 тысяч гривен (5,15 тыс. руб.). Таким образом, обобщило агентство, более половины всех пенсионеров Украины живут на сумму, меньше $100 (9,3 тыс. руб.) в месяц, что при существующих ценах просто нереально.

Агентство отметило, что ежегодная индексация пенсий на Украине не поспевала за бешеными темпами инфляции. Так, в 2022 году инфляция на Украине достигла 26,6%, а пенсии были проиндексированы, в среднем, на 14%.

По мнению некоторых экспертов и юристов, с которыми говорили корреспонденты агентства, правительство через свои нововведения занимается жульничеством. Изучив предлагаемые правительством новшества, аналитики UNIAN пришли к выводу, что индексация пенсионных выплат по новым правилам приведет к тому, что общий размер пенсий в государстве станет меньше, чем если бы индексация была проведена по действующей нормативной базе.

Аналитики выразили уверенность в том, что выплата пенсий, рассчитанных даже по предлагаемым новым правилам, будет возможна только за счет зарубежной финансовой помощи.

<https://rossaprimavera.ru/news/a13d0a13>

# Новости пенсионной отрасли стран дальнего зарубежья

## Московский Комсомолец # Германия, 05.11.2023, Стало известно, когда и насколько возрастут пенсии

### Согласно официальной оценке, летом следующего года пенсионеры Германии могут рассчитывать на повышение своих «зарплат» на 3,5%. Об этом говорится в проекте отчета федерального правительства по пенсионному страхованию, который оказался в распоряжении Deutsche Presse-Agentur.

Представитель федерального министерства труда заявил, что в настоящее время проект находится на согласовании в министерствах. Ранее об этом сообщала газета «Бильд».

Однако величина повышения с 1 июля 2024 года еще окончательно не определена, но будет установлена весной. Пенсии корректируются ежегодно летом с учетом динамики заработной платы в стране.

Таким образом, предварительная оценка на будущий год ниже уровня повышения, которым 1 июля этого года воспользовались около 21 млн. пенсионеров. На тот момент пенсии были повышены на 4,39% на Западе и на 5,86% на Востоке.

Поскольку с помощью этого шага - пенсии в новых федеральных землях были приведены в соответствие с их уровнем на Западе, то в будущем ежегодная корректировка будет везде одинаковой.

<https://www.mknews.de/social/2023/11/05/germaniya-stalo-izvestno-kogda-i-naskolko-vozrastut-pensii.html>

## Капиталъ, 04.11.2023, Базовый пенсионный фонд Китая сообщил о приросте инвестиций на 0,33% в 2022 году

### Базовый пенсионный фонд, управляемый фондом социального обеспечения Китая, заработал в 2022 году 5,1 млрд юаней, или 0,33%, по сравнению с приростом на 4,9% в 2021 году, сообщил в субботу Национальный совет фонда социального обеспечения.

На снижение доходности в основном повлияли глубокие изменения в глобальной экономической и политической ситуации и растущие колебания на финансовых рынках, говорится в заявлении государственного инвестора.

Китайский фондовый индекс CSI 300 (.CSI300) потерял 21,6% в 2022 году и пока снизился на 7,4% в этом году.

К концу 2022 года базовый пенсионный фонд управляет в общей сложности 1,62 трлн юаней, а среднегодовой прирост составил 5,4% с конца 2016 года, когда национальный фонд социального обеспечения начал управлять пенсионными инвестициями.

Отдельно национальный фонд социального обеспечения сообщил о потере 5,07%, или 138 млрд юаней, за 2022 год, говорится в отчете за сентябрь.

<https://karl-marks.ru/bazovyj-pensionnyj-fond-kitaja-soobshhil-o-priroste-investicij-na-0-33-v-2022-godu>

## Грани.LV, 05.11.2023, 49% жителей Латвии не верят, что смогут прожить на свою пенсию

### В Латвии 52% жителей предполагают, что им придется работать по найму и в старости, а 49% не особо доверяют обеспеченной государством пенсии по старости, сообщили агентству LETA представители предприятия по управлению инвестициями Vairo со ссылкой на опрос, проведенный в сотрудничестве с исследовательским центром SKDS.

При этом 34% опрошенных знают, что инвестиционный план накоплений второго пенсионного уровня необходимо менять в соответствии со своим возрастом.

В ходе опроса был сделан вывод, что 45% опрошенных никогда не меняли своего управляющего вторым пенсионным уровнем. Данные опроса показывают, что особенно низкую активность в этом отношении проявили молодые люди в возрасте 18 - 24 лет.

Основной причиной смены управляющих второго пенсионного уровня респонденты чаще всего называют смену своего основного банка. Треть опрошенных доверяют управление своим пенсионным накоплением своему банку. Представители Vairo отмечают, что люди не проводят достаточного изучения рынка для выбора управляющего пенсионными накоплениями. Лишь 30% опрошенных признались, что сменили управляющего после того, как узнали о возможности накопить больше у другого поставщика услуги.

Расчеты прогнозируемых объемов государственных пенсий по старости и другие связанные с этой темой вопросы могут показаться очень сложными, что отметили 29% опрошенных.

Председатель правления Vairo Илья Арефьев говорит, что данные опроса проливают свет на царящие в обществе настроения в вопросах, касающихся пенсии по старости. Арефьев подчеркивает, что в Латвии до сих пор около полумиллиона человек имеют неподходящие планы второго пенсионного уровня - обычно слишком консервативные. Именно поэтому и Всемирный банк, и другие международные институты рекомендуют ввести адаптивные, то есть пенсионные планы жизненного цикла.

Чаще всего неподходящие планы имеют люди в возрасте около 40 лет: они предпочитают планы второго пенсионного уровня, которые вкладывают в акции предприятий не более 50% всех вложений. Арефьев пояснил, что вместо этих относительно консервативных планов, называемых «Активные планы 50%», клиентам на этом возрастном этапе рекомендуется выбрать соответствующие их возрасту адаптивные, то есть планы жизненного цикла, которые максимально долго инвестируют все накопления в акции предприятий.

Опрос проводился в августе 2023 года. В опросе общественного мнения приняли участие 860 постоянных жителей Латвии в возрасте от 18 до 65 лет.

<http://www.grani.lv/latvia/139270-49-zhiteley-latvii-ne-veryat-chto-pensiya-smozhet-ih-obespechit.html>

## NUR.KZ, 03.11.2023, Высокая инфляция может повлиять на развитие фондового рынка в Японии

### Высокий уровень инфляции и пересмотр пенсионной системы в Японии привели к тому, что молодые жители страны стали больше инвестировать в фондовый рынок, передает Bloomberg.

Стремительный рост цен в последние годы стал частью жизни во многих странах мира, однако в Японии ситуация является особенно острой, поскольку инфляция в стране достигла 40-летнего максимума. Это стало шоком не только для работающего населения страны, но и для работодателей, которые на протяжении нескольких десятилетий избегали повышения цен на услуги и повышения зарплат.

В отличие от представителей старшего поколения, которые хранят деньги в наличных и на депозитах, японская молодежь ищет альтернативные способы сохранить свои активы и обращает внимание на фондовый рынок. И это именно то, чего власти страны давно хотели добиться.

В течение трех десятилетий правительство пыталось стимулировать граждан инвестировать в фондовый рынок. При этом сами жители Японии относились к подобным инструментам настороженно после краха рынка в 1980-х годах. Теперь благодаря инфляции правительство может реанимировать фондовый рынок. Если граждане начнут вкладываться в рынок, стоимость акций начнет ползти вверх. Рост акций в свою очередь повлияет на выход других компаний на IPO.

Премьер-министр Фумио Кисида, вступивший в должность два года назад, пообещал построить в Японии «новый капитализм», который будет стимулировать население Японии вкладываться в фондовый рынок. Эта политика уже привела к перестройке отрасли управления активами страны и, по мнению властей, должна сказаться на развитии фондового рынка.

<https://www.nur.kz/nurfin/economy/2043743-vysokaya-inflyatsiya-mozhet-povliyat-na-razvitie-fondovogo-rynka-v-yaponii>